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JURAMENTO O PROMESA DE
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AZA

La señora PRESIDENTA: Comienza
la sesión.

Señoras y señores Diputados ,
buenos dias.

En primer lugar, vamos a proceder
al acto de prestación del juramento o
promesa de acatar la Constitución y el
Estatuto de Autonomia para Asturias de
un señor Diputado que no estuvo
presente en la sesión constitutiva, don
Adolfo Barthe Aza, y ruego que, como
hicimos el primer día, nos pongamos
todos de pie para leerlo.

Don Adolfo Barthe Aza: ¿Juráis o
prometéis acatar la Constitución y el
Estatuto de Autonomia para Asturias y
cumplir fielmente vuestras obligaciones
como Diputado de la Junta General del
Principado de Asturias?

El señor BARTHE AZA: Si, prome..,
to.

La señora PRESIDEN1'A: Muchas
gracias. .

El señor Barthe Aza ha adquirido
la plena condición de Diputado. Bienve-
nido a la Cámara.

Podemos sentarnos.

ELECClON DEL PRESIDENTE DEL
PRINCIPADO DE ASTURIAS

La señora PRESIDENTA: Como
saben muy bien, el único asunto que
figura en el orden del dia de la presente
sesión convocada de conformidad con 10
dispuesto en los articulos 3 de la Ley del
Principado 6/1984 del Presidente y del
Consejo de Gobierno y 177 del Regla-
mento de la Cámara, es la elección del
Presidente del Principado. La sesión se
inicia con la lectura por uno de los
Secretarios del candídato propuesto,
pasando a continuación a la exposición
de las líneas generales del programa del
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Gobierno que pretende formar. Finali-
zada la exposición del candidato, se
suspenderá la sesión, reanudándose con
la intervención de los Portavoces de los
Grupos Parlamentarios, para, concluido
el debate, y tras la suspensión que se
determine, proceder a la votación. Y
saben también que resultará elegido
Presidente y aprobado su programa de
gobierno el candidato que obtenga la
mayoría absoluta de los miembros de la
Cámara.

Yo le ruego al señor Secretario que
proceda a la lectura de la resolución de
la Presidencia por la que se proclama
candidato a la Presidencia del Principa-
do, pues es sólo un candidato el que se
presentó en el tiempo previsto.

El señor SECRETARIO SEGUNDO
(Sánchez Díaz): Resolución de la Pre-
sidencia de la Junta General del Prin-
cipado de Asturias de 8 de julio de 1991
por la que se proclama a don Juan Luis
Rodríguez-Vigil Rubio candidato a la
Presidencia del Principado.

El artículo 177del Reglamento de la
Cámara, de conformidad con 10dispues-
to en la Ley del Principado 6/84, de 5
de julio, del Presidente y del Consejo de
Gobierno, establece que dentro de los
diez días siguientes al término de la
sesión constitutiva de la Junta General
del Principado la Presidencia del parla-
mento convocará al Pleno para la:
elección del Presidente del Principado.
Dispone asimismo que el Presidente de
la Junta General proclamará candidato a
aquellos que, con una antelación de
veinticuatro horas a la celebración de la
sesión, hubieran sido propuestos como
tales ante la Mesa por al menos cinco
miembros de la Junta General.

Convocada por esta Presidencia,
conforme a 10establecido en los merita-
dos preceptos, sesión del Pleno "de la
Cámara para la elección del Presidente
del Principado, se ha presentado dentro
del plazo reglamentario por los señores
Diputados don Celestina Suárez Gonzá-
lez, don Manuel Fernández de la Cera,
don Bernardo Fernández Pérez, don
Emilio Ballesteros Castro, don Juan
Ramón Zapico Garcia y don Carlos Rojo
Pérez, propuesta de candidatura de don
Juan Luis Rodríguez-Vigil Rubio a la
Presidencia del Principado.

Esta propuesta de candidatura,
que cumple los requisitos reglamenta-

riamente exigidos, fue calificada y
admitida a trámite por la Mesa de la
Cámara en sesión celebrada el día de la
fecha. En su consecuencia, cumplidas
las disposiciones legales y reglamenta-
rias, esta Presidencia, al amparo de 10
previsto en el articulo 177/2 del Regla-
mento de la Cámara, resuelve:

Proclamar candidato a la Presi-
dencia del Principado al Diputado de la
Junta General don Juan Luis Rodríguez-
Vigil Rubio.

Palacio de la Junta General, 8 de
julio de 1991. La Presidenta de la
Cámara, Laura González Alvarez.

La señora PRESIDENTA: Muchas
gracias, señor Secretario.

Para la exposición de las líneas
generales del programa del Gobierno
que pretende formar, don Juan Luis
Rodríguez-Vigil Rubio tiene la palabra.

El señor RODRIGUEZ-VIGILRU-
BIO: Señora Presidenta.

Señoras y señores Diputados:
Tras las elecciones del pasado día

26 de mayo, el Grupo Parlamentario
Socialista, al que pertenezco, ha deci-
dido encargarme la responsabilidad,
grave responsabilidad que asumo, de
defender mi candidatura a la Presiden-
cia del Principado y de su Consejo de
Gobierno.

Soy el tercer Diputado socialista al
que sucesivamente, y en la no muy larga
vida de esta Institución, se encarga la
tarea de defender un proyecto de
gobierno, y esta circunstancia me obliga
con el hacer" pasado, con las líneas
maestras seguidas por mis predecesores
Rafael Fernández Alvarez y don Pedro
de Silva Cienfuegos-Jovellanos.

Porque cuando se pertenece, como
es mi caso y el de ellos, a un mismo
proyecto político no puede defenderse
un programa completamente nuevo cada
vez; existe, pues, una lógica hilazón
entre el programa que les expondré y
los que se aprobaron por esta Cámara en
anteriores sesiones de elección de Pre-
sidente.

Pero no hay hombre desprovisto en
absoluto de originalidad, no hay hombre
que crea ni pueda creer exactamente 10
mismo que sus antecesores, y en este
sentido el tiempo y las nuevas circuns-
tancias que impone exigen, además de
continuar las políticas ya diseñadas
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para más allá de una Legislatura,
nuevas actuaciones, nuevos proyectos,
nuevos criterios, en muchos casos
consecuencia del hacer ya culminado, y
en otros, fruto de la experiencia de lo
vivido a lo largo de estos últimos años
y del reto de los futuros.

Señorías: un programa de gobierno
no es simplemente, o no debe ser
solamente, un catálogo de proyectos. Es
esencial a su propio contenido el talante
y la personalidad de quíen lo presenta
y se compromete a realizarlo y tambíén
de quienes lo apoyan. El mio es expre-
sión básica de un proyecto político, el
del Partido Socialista Obrero Español, y
se articula en torno al últímo programa
electoral de mi partido, que ha obtenido
un amplio apoyo popular que resultaría,
no obstante, insuficiente para articular
un proyecto con la estabilidad precisa

.para afrontar los retos del futuro, si no
fuera por las coincidencias programáti-
cas que, en ejercicio ejemplar de res-
ponsabilidad, se ha buscado con otra
fuerza progresista de la Cámara, esto
es, con Izquierda Unida.

Un programa de gobierno tiene su
espíritu, que no estará, obviamente,
expuesto en cada apartado, pero que
inspira todos sus contenidos. El espíri-
tu de miprograma, no por aparentemen-
te sencillo es menos difícil de alcanzar,
quiere ser un modesto aporte al nece-
sario proceso de institucionalización de
la democracia en nuestro país. Durante
años, todos los que nos dedicamos al
hacer politico hemos hablado de la
consolidación democrática como el logro
principal de los pasados tiempos . Yo
creo que el gran reto del futuro es el
de conseguir la interiorización de las
reglas democráticas por las gentes de
nuestro pueblo, que sean aceptadas
comolegitimas y razonables, y aplicadas
con un minimode comerció externa. No
será esto algo que se consiga por el mero
pasar del tiempo, señorías: con el
tiempo nos hacemos mayores, pero es
dudoso que su sólo paso nos haga
mejores. Será preciso, pues, hacer un
gran esfuerzo para favorecer esta inte-
riorizarían democrática para hacer de la
política un ámbito en que el tópico, la
retórica o la vanidad sean minorados en
beneficio de la discusión clara, la duda
metódica expuesta en público con hon-
radez y sinceridad.

En efecto, yo creo que rara es la

ocasión en que en las cosas públicas
existe una verdad absoluta y se impone
implacablemente seguir un solo camino,
por contundente mente que se afirme tal
verdad y tal camino. Creo que es
esencial a la democracia moderna que los
políticos podamos decir con la cabeza
alta, sin necesidad de perder por ello la
legitimidad, que a veces, y quizá con
frecuencia, no tenemos soluciones aprio-
rísticas cerradas para resolver los
grandes problemas de la sociedad. Yo
les aseguro que pondré de mi parte
cuanto sea precíso para conseguir un
ámbito regional de discusión política
transparente y veraz, evitando en lo
posible caer en lo agrio y a ello me
ayudará la consideración que tengo de
que a la altura de los años 90, la
sinceridad se configura como un valor
político trascendental en función del
cual he procurado, y no sé si consegui-
do -y Sus Señorías serán los jueces-
evitar la utilización de eufemismos.
Porque es precisamente el descarnado
ejercicio de exposición que pretendo
hacer la mayor garantía del talante
dialogante con que, desde mi perspec-
tiva, encaro el próximo futuro de
Asturias, consciente de que sólo la
puesta en común de los hechos, por
cruda que sea su realidad, permitirá
hacer posible la conjunción de volunta-
des políticas en los casos en que tal
conjunción venga impuesta por la gra-
vedad de los problemas a resolver. Y a
tal efecto, quiero dejar constancia de
que, carente por completo del sentido
del rencor, cualquier actuación o posi-
ción franca y sincera, por ofensiva que
en apariencia pueda parecer, nunca
será para mi obstáculo para intentar
entendimientos; antes bien: será acicate
para la búsqueda del acercamiento de
posiciones.

Quien presenta un programa de
gobierno que pretende extender su
vigencia a lo largo de cuatro años,
precisamente a través del ejercicio del
poder político· regional, necesariamente
tiene que pararse a considerar cuales
son la naturaleza y la dimensión, los
límites de tal poder, porque de ellos
depende la percepción de su capacidad
de acción y de su ámbito de responsa-
bilidad, y no creo equivocarme al
afirmar que, pese a las especiales
circunstancias sociológicas de nuestra
región, en la que el peso relativo de todo
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lo directa o indirectamente ligado a los
aparatos administrativos es mayor que
en el resto de España y menor, por
tanto, la influencia de lo no administra-
tivo, el poder político creo que está, por
fortuna, limitado; limitado, por eviden-
tes razones legales, a un territorio y a
un determinado catálogo de materias, y
también, por las mismas razones, por la
propia existencia de esta Cámara, por el
régimen de control parlamentario que es
contrapeso esencial a través del cual las
distintas fuerzas políticas aqui presen-
tes adquieren partes significativas de
poder y, por tanto, de responsabilidad.
Ello significa que, aun dentro del
especifico campo del poder politico
regional, no existe un sólo protagonista
detentador del mismo sino un conjunto
de fuerzas que, en mayor o menor
grado, comparten poder y responsabi-
lidad, aunque ésta sea siempre mayor en
quien gobierna. Pero además, dentro
del ámbito territorial de Asturias, el
poder regional tiene que convivir y
compartirse con otros poderes territo-
riales autónomos, los de los ayuntamien-
tos, poder limitado, en fin, por la
evidente existencia de otros poderes
sociales de notable importancia, como
son la iglesia, los sindicatos, las enti-
dades representativas del mundo de los
negocios, los medios de comunicación,
los entes de carácter profesional, los
centros de expresión intelectual. Todos
son poderes con objetivos propios, yen
su expresión natural, legitimos, que es
preciso, sin embargo, articular a través.
de un debate continuo en el que puedan
encajar y armonizarse los intereses
generales con los particulares.

Señorias: por mucho que se hable
de prepotencia del poder politico el
hecho evidente es que aqui, en Astu-
rias, ningún Gobierno controla ni con-
trolara nunca iglesia, negocios, sindi-
catos' medios de comunicación, profe-
siones ni intelectuales, y sin embargo
está en la propia naturaleza del Gobier-
no la obligación de hacer lo preciso para
armonizar todos los intereses presentes
en torno a unas básicas ideas asumibles
por la mayoría, y paralelamente a tal
obligación, la responsabilidad de lograr
tales metas o de fracasar, y por ello la
más especifica tarea de un poder limi-
tado, como es el de quíen encabece el
Gobierno regional, estríba en la conse-
cución de acuerdos que permitan acer-

carse lo más posíble a la idea de lo que
la mayoría considere bien común sin
desnaturalizar las ofertas pro gramáticas
electorales ofertadas a la población, de
forma tal que, sin eufemismo alguno, la
práctica de diálogo y la búsqueda de
síntesis se convierte en instrumento
esencial de la acción de Gobierno, y a
esta tarea, que es, comoninguna de Sus
Señorías ignora, muy difícil, encamina-
ré mis principales esfuerzos, consciente
de que el fracaso en conseguir unos
acuerdos no debe de ser sino el
lubricante para intentar otros. Y si esta
es mi actitud general comprenderán Sus
Señorias que considere el acercamiento
parlamentario con quien más cerca está .
programáticamente de mi Grupo como
hecho de extraordinaria importancia,
porque si límitado es por su propia
naturaleza el poder del Gobierno regio-
nal y su responsabilidad amplia, aún
más lo serian en un marco de inestabi-
lidad parlamentaria en el que fuera
difícil concretar amplías perspectivas
temporales para diseñar y realizar
programas de larga maduración y hu-
biera por contra que trabajar simple-
mente en la dura y poca fructifera tarea
de sacar cotidianamente la labor del dia
sabiendo que el horizonte del trabajo
apenas si tiene otra dimensión posible
que la del amanecer siguiente, con la
consiguiente también inestabilidad de la
Administración y reducción de su efica-
cia y ejecutividad. Esto, aunque pueda
ser legitimamente deseado por algunos,
seria malo para la mayoria de los
asturianos, y creo que puede explicarse
sobradamente por qué, y permitanme
hacer al respecto una pequeña refle-
xión.

Nos ha tocado vivir una época de
profundas transformaciones sociales.
Los acontecimientos se producen con
tanta rapidez y de forma tan difícil de
percibir, que sólo cuando el tiempo
permita sedimentar los ejercicios espon-
táneos de respuesta a cada nuevo hecho
podremos comprobar la magnitud de los
cambios, pero, para entonces, ya se
habrán solidificado.

Todos los paises europeos se pre-
paran intensamente para el momento en
que se dé el pistoletazo de supresión de
las barreras· aduaneras, normativas,
organizativas de todo tipo que configu-
ran hoy los mercados nacionales.

Cara a ese momento, también,
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todas y cada una de las regiones que
componen el conjunto de los pueblos de

. la Europa comunitaria se aprestan a
sacar ventaja de sus posiciones relati-
vas o de sus posiciones de desventaja.

Nosotros ya no somos una provin-
cia de un pais cerrado, sino una región
que tiene que competir con otras en una
carrera contra reloj, en un marco
internacional de extraordinaria agresi-
vidad. Y no es un tópico decir que
nuestra posición en ese nuevo ámbito
que surge día a día de manera implacable
es difícil; incluso, muy dificil.

Por ello, partiendo del criterio que
profeso de que el interés principal de
toda fuerza política progresista es hoy
el de conseguir hacer realídad el dere-
cho al trabajo para sus conciudadanos
como elemento principal que anula el
contrato social de nuestro tiempo, y que
conseguir plasmar ese derecho al traba-
jo, ese conseguir empleo para nuestros
conciudadanos y empleo de calidad, si es
posible, no es tarea fácil,' porque
competimos con otras regiones de Espa-
ña, de Francia, de Italia, de Alemania,
por el empleo y por el mantenimiento del
que hay y del nuevo. Y, por ello, sólo
se podrá vencer esa competencia a
través de un intenso esfuerzo de
atracción de inversiones que debe
producirse a través' de múltiples vías;
vias interiores, exteriores, privadas o
institucionales.

En todo caso, señorías, éste es un
proceso disputado, muy disputado, en
el que todas las regiones tratan de traer
hacia sí la mayor cantidad posible de
recursos en una carrera compleja. que
difícilmente podrán modular como hasta
ahora los estados nacionales. Y en este
nuevo marco de relación hay muchos
factores que resultan atractivos para la
inversión y para la consiguiente gene-
ración de empleo. Pero hay uno que
tiene carácter de "conditio sine qua
non": la estabilidad social, la paz
social.

Pero sólo si hay estabilídad politica
es posible realizar un esfuerzo conti-
nuado en pro de la estabilídad social.
Porque, paradójicamente, hoy se ha
convertido, en la sociedad que se
configura, en el factor de cambio y
transformación social más poderoso y
determinante tal estabilídad social.

Señorías, sin paz social se pueden
ganar batallas y perder guerras. Se'

pueden arrancar algunas inversiones -
las dirigidas institucionalmente-, y
perder todas las que tienen que venir
por su propia voluntad, que siempre
serán, en su sentido cadencial y conti-
nuado, las más importantes para la
generación de empleo.

Por eso, señorías, victorias posi-
bles pueden convertirse en derrotas

.implacables si la inestabilídad se con-
vierte en un hecho normal regional,
perceptible desde fuera de nuestro
pequeño territorio.

El acuerdo de la FSA-PSOE con
Izquierda Unida permite trabajar en el
largo y complejo horizonte de la lucha
por el empleo, por la atracción de
inversión. Es un pacto en interés social
de la mayoría de la población modesta de
Asturias, de la población que sabe que
la dificilísima lucha por el trabajo es el
motor de toda acción de gobierno
progresista y que sabe también que, en
torno a la estabilídad, pueden crecer en
todos los demás ámbitos de la acción de
gobierno muchas otras posiciones de
progreso.

Por ello, aqui no hay un pacto
cerrado a nadie. Está abierto al trabajo
común de todos los grupos, en su letra
y en su espiritu está contenido el deseo
de afrontar, con ánimo de superación,
los graves, algunos gravísimos, proble-
mas de Asturias, cuya solución a todos
beneficiaría.

Aqui, señorías, no hay chalaneo,
nada que no sea claramente ejercicio de
responsabilídad hacia el futuro de la
mayoría de los asturianos. Nada que no
sea 10 más noble de la política: aunar
esfuerzos sin sectarismo, sin caer en 10
que es el más peligroso riesgo de la
politica: sucesión de actos independien-
tes y autónomos de sus consecuencias.

Por ello, yo ratifico la voluntad de
mi Grupo de cumplir 10 pactado, porque
con ello cumplimos con nuestro deber,
y creo obligado agradecer el apoyo que
se nos presta, porque estoy convencido
de que va a ser beneficioso para nuestra
sociedad. Nadie pierde su autonomia ni
su identidad política. Los elementos que
anudan el acuerdo en nada afectan a
tales cuestiones. Hemos pactado sobre
temas comunes a todos los asturianos,
y, por ello, estos acuerdos están
abiertos -como decía- a la esperanza y
al trabajo común con los otros Grupos de
la Cámara. Será responsabilídad suya



DIARIO DE SESIONES/P NUM.2 8.7.91 7

que acepten integrarse en este trabajo
ilusionante o no.

Señorias, voy a limitar mi inter-
vención a exponer las lineas generales
del proyecto que pretendo desarrollar
en la presente Legislatura, analizar
nuestra condición interna y externa y a
tomar posición clara sobre alguno de los
problemas especialmente relevantes para
el futuro de Asturias.

El programa electoral de mi parti-
do, al igual que el de los demás
partidos, y los acuerdos a los que hemos
llegado sobre aspectos programáticos
son conocidos. Han sido ampliamente
difundidos en la campaña electoral y en
la prensa y seria absurdo e impertinente
de mi parte causar a sus señorias la
molestia de reiterar su contenido porme-
norizadamente.

Porque, aunque sea obvio, convie-
ne ponerlo de manifiesto: el Gobierno
que pueda formar, si obtengo la con-
fianza de la Cámara, respetará y apli-
cará estrictamente el contenido de ese
programa y de los acuerdos anulados.

En definitiva, éste es el compromi-
so que hemos contraído con los electores
y, en este caso, entre los electores y el
candidato a la Presidencia del Principa-
do y de su Consejo de Gobierno.

Señoras y señores Diputados:
Los cuatro años de la presente

Legislatura serán años criticos para
nuestra región. No sería ni realista ni
sincero ocultar a los asturianos que el
Principado ha de afrontar en un inme-
diato futuro graves problemas, muy
graves problemas. Yo lo sintetizaría en
tres grandes bloques: -

l. Proseguir la recuperación eco-
nómica, evitando la vuelta al pasado.

2. Afrontar la integración de
nuestra región en el marco del mercado
interior comunitario en condiciones de
igualdad y competitividad con las demás
regiones europeas.

3. Afrontar el desarrollo autonómi-
co y la reforma del modelo de financia-
ción de nuestra Comunidad Autónoma.

Se trata de tres graves cuestiones
en las que abundan las espínas y las
incertidumbres. Sería temerarío ocultar
a los asturianos que conforman un
panorama en el que hay espacios eviden-
tes de claroscuro, como igualmente lo
sería no completar el diagnóstico del
próximo futuro de Asturias con una
valoración ponderada del estado de

nuestra región tras casi una década de
profundo esfuerzo de los gobiernos
regionales socialistas. Esfuerzo al que
se han sumado, acaso, salvo excepcio-
nes, en menor número de ocasiones de
las que hubiera sido de desear, el resto
de las fuerzas políticas asturianas.

Asturias ha entrado en los últimos
años en un evidente proceso de recupe-
ración económica, y tras años sombríos
el gran esfuerzo colectivo realizado
hasta ahora podria dar frutos estables
y progresivos. Pero sería un gran error
no ser conscientes de -que sobre el
futuro de nuestra región y sobre
algunos de sus sectores tradicionales,
precisamente sobre los que se basó la
prosperidad de los asturianos en el
pasado, pesan muy graves y serias
incertidumbres. Los problemas de futu-
ro de nuestra industria minera pueden
tener enorme repercusión directa en las
comarcas de la zona central de Asturias,
pero no sólo allí. Si se ha consolidado
una región cada vez más íntegrada, esta
circunstancia también tiene nuevas
consecuencias porque los problemas ya
no pueden reducirse a ámbitos acota-
dos. Gravitan para lo bueno, el creci-
miento económico, y para lo malo, la
recesión, la crisis, la pérdida de la paz
social y, por tanto, de la estabilidad,
que es base del desarrollo, sobre el
resto de la región. -

Por ello, los problemas de nuestra
minería son cuestión que es necesario
afrontar con un criterio de profunda
solidaridad regional. Ningún asturiano
puede pensar que es algo que pasa lejos
de su entorno este problema.

La siderurgia integral española, y
singularmente su principal empresa
asentada en nuestra región, ENSIDESA,
que fue capaz de reestructurarse en la
década de los 80 gracias a cuantiosísimas
inversiones públicas, tiene, gústenos o
no, que afrontar en los 90 el riesgo de
una segunda reestructuración al en-
frentarse al mercado único con unos
costes de explotación todavía elevados
respecto de los europeos, con cargas
financieras brutas superiores a la media
de la comunidad, y con una estructura
que, por la dispersión de instalaciones
y otras disfunciones internas, se revela
madecuada.

El campo asturiano, excesivamente
especializado en producciones exceden-
tarias en el ámbito comunitario, y con



8 8-7-91 DIARIO DE SESIONES/P NUM. 2

unas condiciones fisicas de las explota-
ciones y de distribución de la propiedad
también inadecuadas, también ha de
superar en los próximos años serios
problemas.

Señorias, nunca me he hecho ilu-
sión alguna sobre que estos hechos
preocupantes que oscurecen la visión
del futuro regional tuvieran solución
fácil. Siempre he sido consciente de que
en un grado u otro podria ser factores
determinantes de gravisimos problemas
regionales. Pero esta visión realista y
seriamente preocupada, que creo que es
compartida por la inmensa mayoría de los
asturianos, ni me lleva ni me llevará a
posiciones de catastrofismo ni, mucho
menos, de escepticismo a la hora de
afrontar el futuro.

La consideración de que Asturias
es quizá hoy un caso único de las
regiones europeas por la concentración
espacial y temporal de los problemas de
sus sectores industriales y agrarios,
por la intensidad de la presencia de los
sectores básicos, sujetos a serias nece-
sidades de reconversión, no es algo de
lo que no sea perfectamente consciente,
y también de que cualquier solución que
no evalúe el enorme impacto que ha
tenido y puede tener esta realidad sobre
el empleo regional, sería fatal para el
desarrollo futuro de la región.

Pero, pese a ello, no creo en el
catastrofismo como opción porque tiene
un neto carácter negativo, innibidor de
la lucha operativa. La delectación en la
descripción del mal si no impide, sí
dificulta extraordinariamente afrontar y
resolver los problemas. Porque lo que
exige la situación es utilizar todo el
arsenal de medios para buscar yencon-
trar alternativas efectivas y viables.

El catastrofismo puede fomentar,
eso si, la rabia y la frustración de la
población, pero esos sentimientos, por
justos que sean, por humanos que sean,
no son operativos más que para aquello
que hoy apenas si puede considerarse
como instrumento útil para ganar la
batalla del futuro. El catastrofismo, en
la medida en que genera frustración, es
incentivador de inestabilidad social, y
ésta, de huida de oportunidades. El
catastrofismo, Señorias, es motivador
de encastillamiento de posiciones y
dificulta las únicas soluciones posibles,
que son, en nuestra sociedad, y en las
especiales circunstancias y régimen de

distribución del poder en el Estado
autonómico que hemos construido, las
resultantes de la negociación y de la
búsqueda de alternativas.

y tampoco puedo compartir el
escepticismo burlón, tan frecuente y y
tan propio de los asturianos. El dicho
del gran humorista regional: "Ta to mal,
pero ta todo lleno", que puede sinteti-
zar esta posición, tampoco lleva a más
resultado que la obtención de una
benévola y cómplice sonrisa.

Yo apuesto por la lucha positiva,
por la incesante búsqueda de alternati-
vas a la actual situación, conociendo
bien el terreno minado sobre el que se
establece la batalla y los riesgos que
tiene cada uno de los movimientos de las
distintas fuerzas en presencia. Y apues-
to por esa forma de enfrentar los
problemas porque sé que, a lo largo de
la historia, la situaciones se resuelven
siempre en sentido favorable si es fuerte
la voluntad de los hombres de salir
adelante y saben utilizar tal voluntad,
con 'la inteligencia suficiente, en la
dirección posible, que no puede ser otra
que la de exigir solidaridad, habiéndola
dado previamente. Y creo que ese es
nuestro caso.

En todo caso, creo que no estamos
desprovistos, ni de armas ni de argu-
mentos para enfrentar y ganar el
futuro, la estabilidad y el progreso.

Nuestra situación es única y sin-
gular en España y difícilmente habrá
otra tan compleja en el ámbito de la
Comunidad Europea; por ello es posible
pedir y negociar una salida que valore
esta especificidad, pero, en todo caso,
renunciando a cualquier argumento que
pueda ser contraargumentado en térmi-
nos de insolidaridad o de no valoración
de las dificultades de los demás. Creo
que podemos no ganar todas las bata-
llas, pero si las más importantes, las
que afectan al empleo.
Por ello creo que las condiciones en que
Asturias ha de afrontar estos retos
centrales y otros no menores, aunque
afecten a menos personas y sean de
efectos más livianos, dan motivo para
mantener una preocupada pero sólida
esperanza.

Hemos afrontado tiempos aún más
duros, o, al menos, tan duros como los
que vienen, los finales años 70, y los
durísimos años 80, han sido muy duros.
Esta sociedad ha ganado batallas muy
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serias, y puede volver a ganar las , si
quiere y actúa con inteligencia, audacia
y prudencia en las dosis adecuadas,
porque la nuestra es una región que en
nada se parece a la que los socialistas
tuvimos que gobernar hace nueve años:
lastres históricos que pesaban, no sólo
sobre las condiciones objetivas de des-
arrollo económico de Asturias, también
sobre las conciencias de los asturianos,
como la marginación y el aislamiento
físico han entrado en vías de solucíón.
La nuestra es una región más y mejor
comunicada con el resto de Europa, con
el resto de España.

Es innecesario recordar ahora
barreras físicas por carretera que han
desaparecido, comoEl Pajares, que han
caido en el lustro pasado u otras, como
las comunicaciones hacia el este, que
tienen ya una perspectiva real, ya
iniciada, de solución.

El Plan Regional de Carreteras ha
transformado profundamente la accesi-
bilidad interna y la integración de los
núcleos de población asturianos, pero
yo no quiero ser autocomplaciente,
señorias, ni ignorar lo que aún falta por
hacer. Es mucho.

Pero quiero también recordar aquí
que nuestras infraestructuras son insu-
ficientes, precisamente porque los esce-
narios en los que nuestra región se
mueve han evolucionado vertiginosa-
mente en los pasados años, y constitu-
yen desafíos que es preciso afrontar y
superar en los próximos.

y también, pese a los evidentes
logros, quiero recordar que la nuestra
es una región periférica en el ámbito
comunitario. .
En el año 83 todavía la Comunidad
.EconómicaEuropea integraba a Asturias
en el último de los cinco grupos de
regiones en que clasificaba las europeas
según su indice de perificidad.

Asturias tenia un índice inferior a
sesenta sobre la media de cien comuni-
taria y, aunque hoy, sin duda, el indice
habrá mejorado, en el horizonte del
mercado interior comunitario todavía no
nos podemos sentir razonablemente
satisfechos. El próximo indicador de
dotación de infraestructuras del tercer
informe periódico comunitario sobre el
estado de las regiones europeas me lo
pone de relieve: Asturias disponia de un
índice 79 sobre 100, y aunque sólo
Castilla-León, País Vasco, Madrid,

Aragón y Cataluña la superaba en
España, eso no es un consuelo, porque
nuestro horizonte es la homologación
con Europa.

No se puede negar que el cambio
que en nuestra región ha experimentado
en la red de servicios públicos y sociales
ha sido muy importante.

En nada se parece hoy nuestra red
sanitaria, tanto la de asistencia primaria
comola hospitalaria, a la de Asturias del
comienzode los años 80; ni las redes de
atención a ancianos, a la infancia, a los
jóvenes, a las mujeres en situación de
desamparo, o a los sectores más despro-
tegidos y débiles de Asturias que
disponen hoy de una renta minima de
inserción gaFantizada.

La ·realidad del esfuerzo en cons-
trucción de viviendas sociales es inob-
jetable; como lo es la calidad de la red
asturiana de bibliotecas, de casas de
cultura, de museos, de instalaciones
deportivas, o los esfuerzos de recupe-
ración de nuestro patrimonio histórico
artistico; la recuperación medioambien-
tal de Asturias, la lucha contra la
contaminación y la conservación de
nuestros espacios es, asimismo, una
realidad no discutible, y por primera
vez se ha ordenado y planificado el·
territorio mediante directrices regiona-
les, se ha acometido el saneamiento de
las cuencas fluviales de la zona central
y la corrección mediante planes secto-
riales o territoriales de la contaminación
atmosférica.

Asturias dispone de una red de
tratamiento de residuos sólidos urbanos
e industriales altamente satisfactoria,
ejemplar -diría yo-. Se han puesto las
bases, asimismo, para la creación de una
red de espacios protegidos, mediante un
modelo de gestión que garantiza el
desarrollo económicode las comunidades
en ellos asentada y la participación en
la gestión. Pero nada de todo esto,
señorías, puede dejarnos satisfechos,
precisamente porque sé que la nuestra
es una de las regiones comunitarias con
mayor intensidad de problemas regiona-
les, que ocupábamos el puesto veinti-
trés en intensidad de problemas entre
ciento sesenta regiones comunitarias en
1985, y que, aunque hoy nuestra
posición relativa hubiese mejorado, aún
hay razones para sentirse insatisfe-
chos. Aunque el avance que Asturias ha
experimentado en reequilibrio territo-
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rial, en la difusión, en definitiva, de la
igualdad entre los ciudadanos de Astu-
rias, sea cual sea el territorio en que
viven, es también una realidad, porque
se han orientado, en el pasado y lo
seguiremos haciendo en el futuro, todas
las politicas -de comunicaciones, de
equipamientos de todo tipo, de infraes-
tructuras técnicas, electrificación, te-
lefonia, televisión, localización de
empresas, de promoción en materia
turística, ayuda a cooperativas y apoyo
a agricultores- porque, repito, todas
esas politicas han tenido un norte claro:
el principio de solidaridad intrarregio-
nal y de igualdad; por ello, el equilibrio
territorial de Asturias es hoy notable-
mente mejor que hace diez años.

La renta per cápita en Asturias en
el año 82 era de cuatrocientas seis mil
quinientas veintiocho pesetas corrien-
tes; seiscientas sesenta y dos, doscien-
tas treinta y uno en pesetas constantes
en 1988.

En el 88, la renta per cápita se
habia incrementado en términos reales
en un 11'72 por ciento, y era de
setecientas treinta y nueve mil ocho-
cientas veinte pesetas. Este incremento
medio del 11'72 por ciento, y creo que
es relevante, ha sido superado en su
tasa de crecímiento en las comarcas Eo-
Navia o Narcea.

Pero la magnitud del reequilibrio
se comprueba mucho mejor analizando el
grado de concentración de la renta
familiar disponible respecto a la pobla-
ción de cada concejo a través del indice
GINI. Este indicador, que adquiere
valor cero en caso de equidistribución,
en el caso de máximaigualdad, y el valor
uno, en el caso de máximadesigualdad,
era en 1982 de 0'1515, mientras que
había descendido, expresando la co-
rriente de equidistribución, en el 88 a
0'1202 .
.,} Esto quiere decir, simplemente,

que se están amortiguando las diferen-
cias de rentas entre los municipios más
pobres y los más ricos y que, si el
concejo de mayor renta per cápita en el
82 superaba al de menor renta en 2'4
puntos, en 1988, sólo lo hacia en 1'7; o,
dicho en otros términos, que si en el 82
el 63'4 por ciento de la. población
superaba a la media regional de renta
familiar disponible per cápita, en 1988
superaba la media el 73'7 por ciento. O
si quieren expresarlo inversamente:,

que si un 36 por ciento de la población
de Asturias no superaba la media
regional per cápita en el 82, esa cifra
era seis años después diez puntos
inferior. Reitero, sin embargo, que
pese a todos los avances la situación de
Asturias no nos puede dejar satisfe-
chos, pero tampocojustifica el desánimo
ni las elucubraciones sobre la catástro-
fe.

Es cierto y evidente que está
abierto e iniciado un proceso de rege-
neración económica en Asturias.

Es cierto que se ha'logrado invertir
la tendencia negativa, el declive de la
región y que todos los indicadores
estadísticos así lo revelan.

Según las encuestas de población
activa del INE, entre el último trimestre
del 82 yel último trimestre de 1990, la
población activa se había incrementado
en diecisiete miltrescientas personas, y
el paro en cantidades similares, dieci-
siete mil seiscientas. Eso. revela que
habíamos mantenido el mismo nivel de
ocupación entre ambas fechas; revela
también que este mantenimiento del
nivel de ocupación se produjo en años
en que en nuestra región se sucedíeron
las reconversíones del naval y de
ENSIDESAy la recesión continua del
empleo en la agricultura. Pero revela
también que nuestro mercado laboral no
pudo absorber las nuevas incorporacio-
nes al mundo del trabajo; revela también
que el crecimiento del empleo se ha
acumulado precisamente en los últimos
años entre 1987 y 1990, Y también que
aunque el paro ha ido disminuyendo
lentamente, el balance de los últimos
nueve años no es positivó, que todavía
está en tasas elevadas, lo que nos hace
afirmar que el empleo constituirá la
principal prioridad de nuestro gobier-
no, porque nuestra tasa de desempleo es
aún muy elevada y pudiera verse
agravada en el futuro porque, aunque
descendía en los años 87-89, nuestro
índice dobla aún sobre la media de las
regiones comunitarías.

Nuestro producto interior bruto ha
crecido en los dos últimos años al mismo
ritmo que la media nacional. Hemos
alcanzado antes de lo previsto los
objetivos que esta Junta General se
había propuesto cuando debatió el
Programa de Desarrollo Regional, y
hemos logrado con ello romper lo que
parecía un decli'\te inexorable en nues-
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tra región.
Conviene advertir, además, que

nuestro producto interior bruto está
creciendo ya no sólo al mismo ritmo de
la media nacional, sino a ritmo superior
de la media comunitaria.

Según los estudios comunitarios
nuestro producto interior bruto por
habitante también supera a la media
española, tanto en el período 81-85,
como en el 86-88. Pero ello no obsta a
que, es un dato relevante, entre las
ciento sesenta regiones de la Comuni-
dad, tenga Asturias un índice 78 sobre
100 en el año 88.

La evolución del producto interior
bruto asturiano creció entre 1983y 1987
a una tasa media anual de 1'8, mientras
que en España era el 3'3. En el trienio
88-90, nuestro crecimiento anual fue del
4'1, mientras que la media nacional era
del 4'8, según el FIES. y según la misma
fuente, en el bienio 89-90, este retraso
de Asturias en relación con el resto de
España en estos períodos habia desapa-
recido igualándonos a la media nacional.
En estos dos últimos años nuestro
crecimiento fue superior al de Comuni-
dades Autónomas como Galicia, Comuni-
dad Valenciana, Pais Vasco, La Rioja,
Extremadura, Castilla-León, Baleares,
Canarias y Cantabria, pero, según la
mismafuente, nuestro producto interior
bruto por habitante en 1990 estaba aún
por debajo de la media nacional, aunque
otras muchas regiones estuvieran por
debajo del producto de Asturias. Esta
es, pues, nuestra situación, un conjun-
to de clarooscuros, de situaciones cri-
ticas, maduras para permitir avanzar,
pero también con riesgos de retroceder.

Por ello, no aclarar al pueblo
asturiano y ante ustedes que veo la
situación de Asturias mejorada, pero no
satisfactoria, sería contradictorio con
mi visión de lo que debe ser el método
de trabajo político.

Es erróneo no reconocer que la
nuestra es una región en crecimiento,
pero también que sobre su futuro se
ciernen graves incertidumbres, y que
podría analizarse nuestro crecimiento en
los dos últimos años poniendo de relieve
los puntos débiles de esa tendencia,
advirtiendo, en suma, que alcanzamos la
medía nacional cuando se enfría la
economia de España, que mantenemos un
nivel francamente comparable con el
resto del país en la construcción y en

los servlClOS, cuando en este último
sector, el turismo clásico, ha tenido una
caída importante y que la evolución
favorable en el sector industrial y aun
en el agrario puede quebrarse.

Si tenemos presentes los ríesgos,
las incertidumbres a las que he venido
haciendo referencia, cabe preguntarse,
¿cómo vamos entonces a afrontar en
estos cuatro años las tendencias de
crecimiento económico y eliminar las
incertidumbres que pesan sobre nuestro
futuro? Y quiero empezar a desgranar
tales criterios por uno de los sectores
que mayor preocupación nos suscita: el
del medio rural asturiano y el del futuro
de sus producciones.

Señorías, ciertamente, todo diag-
nóstico que se base en el análisis frío de
los innumerables datos estadísticos
disponibles, y dísponemos de muchísi-
mos, y que los combine con un acerca-
miento vital al campo asturiano, conclui-
rá que se trata de un sector inmerso en
un ·proceso de transformación muy
profundo, crítico, implacable, que afec-
ta a sus estructuras productivas, a su
cultura, a su forma de relación con el
mundo y, en general, a todas sus
expectativas.

La tentación de ponderar y añorar
el arcaismo del pasado, el mantenimiento
del "statu quo", está de antemano
condenado al fracaso sea cual fuere la
verbalización más o menos retórica con
que se haga, porque, Señorías, la
implacabilidad del proceso transforma-
dor, no es tanto, como desde una
perspectiva primaria pudíera argumen-
tarse comoconsecuencia de la necesidad
de su adaptación al mercado único
europeo, aunque esto suponga la acele-
ración del mismo, cuanto consecuencia
de gravísimos problemas estructurales,
que tienen honda raíz hístórica y
cultural, y que hubieran precisado de
un enorme trabajo, realizado no durante
años, sino de decenios, y en una
dirección coherente, asumida por el
conjunto de la sociedad y claramente
encaminada a cambiar los signos del
problema. Y de esta situación, Seño-
rías, fueron muy conscientes los ante-
riores gobiernos socialistas de Astu-
rias; de ahí el gran énfasis que pusieron
en las polítícas de reequilibrio regional,
.de equipamiento y de modernización del
medio rural. A través de un enorme
esfuerzo, sostenido durante ocho años
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se han sentado las bases que permitirán
modificar y corregir las deficiencias
estructurales del campo, del mediorural
asturiano.

Las inversiones en electrificación
rural, en caminos, en infraestructu-
ras, en vias de comunicación con otras
zonas, en concentración parcelaría, en
saneamiento ganadero, en formación y
experimentación agraria, en investiga-
ción, en servicios de apoyo al agricul-
tor, en el fomento de nuevas actividades
agrarias o conectadas con el medio
rural, han sido muy fuertes, sobre todo
si se comparan con otros sectores en los
que también podría haberse. actuado.
Muchos de estos esfuerzos se integran
ya en planes conocidos y aprobados por
esta Cámara: Plan agroalimentario, Plan
de agricultura, por ejemplo. Y otros
siguen una linea general de trabajo,
bien que peculiarizada por la gran
importancia presupuestaria que se le ha
otorgado que, en definitiva, es el
verdadero test donde se plasman las
opciones politicas. Este esfuerzo reali-
zado es un esfuerzo que me propongo
continuar.

Las lineas concretas de trabajo
están expuestas con detenimiento en el
programa electoral de mi partido y es
suficientemente conocido. Les ahorraré
por ello su detalle, refiriéndome sólo a
lo que me parece más relevante y
decisivo para el futuro del sector:

Se mantendrá pues la intensidad y
calidad de todas las opciones enumera-
das, desarrollando las normativas ya
aprobadas en la Ley de Ordenación
Agraria y Desarrollo Rural, favorecien-
do su integración y mayor coordinación
a través de una Consejería que, ya no
será sólo de Agricultura, Ganadería y
Pesca, sino que además integrará todas
las accíones y unidades políticas y
administrativas directamente
encaminadas a la acción sobre el medio
rural, en su mayor parte, antes inclui-
das en el ámbito de la Consejería de
Interior y Administración Territorial.
Considero que esto permitirá sincroni-
zar recursos, colaborando y ampliando
la potenciación de las redes comarcales
de servicios agrarios y en el desarrollo
de los problemas que se puedan hacer,
que por importantes que sean, siempre
serán escasos y, por tanto, necesitados
de optimización. .

Señorías. La ganadería es aún hoy

en Asturias la fuente principal de
producción de rentas agrarias, pero el
ganadero ha sido históricamente y es
hoy un agricultor muy especializado y
ésta es la principal contradicción que
habremos de afrontar, porque el acento
principal de la política del proyecto, se
fija en conseguir un carácter más
polivalente de nuestro medio rural, para
que sea soporte de actividades económi-
cas más diversificadas: turismo rural,
producciones industriales y artesana-
les, nuevos cultivos, a las que dedica-
remos nuestro mayor esfuerzo posible,
sin por ello dejar de considerar la
extraordinaria importancia que entre
nosotros tienen las producciones gana-
deras. Producciones ganaderas -leche y
carne- cuya evolución en el ·mercado,
conviene decirlo claramente, y aquí, no
depende de decisiones de la Comunidad
Autónoma. Las políticas de precios y de
producciones se sitúan fuera del marco
competencial, no ya de los órganos de
esta región, sino de los del Estado
español, toda vez que en la parte que
no se atribuye al libre juego del
mercado, el centro de decisión está en
Bruselas, en decisiones comunitarias.
Tenemos, eso sí, posibilidad de actuar,
mediante medidas de presión y de
incentivación y ambas serán utilizadas
en favor de nuestros ganaderos.

Señorías. Para garantizar el futuro
de nuestra ganadería láctea, creo que es
imprescindible, para toda la cornisa
cantábrica y por supuesto en Asturias,
una nueva y decidida política agroin-
du~trial que permita proteger nuestro
mercado natural y con él, nuestras
producciones ganaderas. En el mercado
real lácteo, el de 10s productos que se
venden al público sin pasar por sistemas
de regulación, el proceso de formación
de precios, Señorías, es muy complejo.
Ciertamente tenemos que acometer las
actuaciones precisas que permitan a
nuestros ganaderos obtener a su favor
cualquier rendimiento por marginal que
sea. El Gobierno, sí obtiene la confian-
za, se compromete a íncentivar la
creación de núcleos cooperativos de
recogida, subvencionando la adquísi-
ción de camiones-cuba, a fin de que
algunos de los factores determinantes
de la configuración de los precios en
muelle de industria láctea no sean
desfavorables a los ganaderos. Esto y el
incremento y potencíación de las redes
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de frío pueden ser factores determinan-
tes para el proceso de negociación de
precios, pero soy consciente de que
estas medidas sólo supondrán un alivio,
o una pequeña ventaja, si no hay un
cambio sustancial de la dimensión,
fortaleza y criterio solidario con los
ganaderos de la industria láctea en
nuestra región, porque los precios de la
leche sólo son aparentemente los fijados
entre las empresas elaboradoras de
productos lácteos y los ganaderos. Los
industriales están a su vez condiciona-
dos por la posición de quienes ponen el
producto final a disposición del público.

Hasta hace poco el sector comercial
final estaba atomizado, y, por tanto, a
la hora de la fijación de precios finales
era el más relevante el criterio de las
industrias lácteas elaboradoras. Pero
hoy han cambiado las tornas. Se han
concentrado extraordinariamente el
número de empresas comerciales signi-
ficativas y con él el poder de decisión
de quienes ponen a disposición del
público los productos. La existencia de
las grandes superficies y la extraordi-
naria concentración de su titularidad
hace que nos encontremos claramente
ante un mercado nuevo y desigual: Por
un lado, apenas una docena de grandes
compradores, se enfrentan a una mul-
titud de industrias de productos lác-
teos. Esto se llama, Señorias, en los

. libros de texto oligopolio de compra
frente a multitud de oferentes, y tiene
consecuencias de manual.

Por ello, lo importante, lo decisivo
será incentivar y cooperar en la crea-
ción, fusión, ampliación de la potencia
y capacidad de interlocución comercial
de nuestras industrias lácteas, de
nuestras cooperativas, de nuestras
sociedades agrarias de transformación,
de nuestras sociedades anónimas, para
que sean interlocutores iguales a quie-
nes compran y distribuyen la inmensa
mayoria de los productos lácteos a los
consumidores. Es ésta una tarea difícil,
no obstante, quiero constatar aqui la
preácupación general de nuestras gran-
des cooperativas, de nuestras pequeñas
y medianas cooperativas, de los indus-
triales lecheros, en buscar fórmulas que
permitan empresas de gran dimensión.
Estas serán las únicas que puedan estar
en condiciones de ofertar competitividad
y permanencia en el mercado frente a las
empresas extranjeras de esta naturale-

za.
En definitiva, Señorías, el mayor

riesgo que existe sobre nuestra produc-
ción láctea se concreta en la posibilidad
de que la mismadesaparezca por falta de
rentabilidad, si se ve obligada a refu-
giarse en el mercado de intervención,
menos remunerador que el real. Se trata
de un riesgo evidente, porque, aunque
nuestro país no es excedentario de estos
productos, sí lo son algunos de los
países que nos rodean, y que podrían
colocar su producción láctea en España
en condiciones más ventajosas financie-
ra e industrialmente. Y ésta es la batalla
que tenemos que afrontar y en ella todos
los interesados, y lo saben ganaderos,
cooperativas e industrías asturianas
tendrán en mi Gobierno decidido apoyo,
cooperación y aliento.

Sobre otra de las cuestiones que es
especialmente relevante en esta materia,
el tema de las cuotas lácteas, quiero
también fijar claramente la posición que
el .Gobierno regional que presida, si
obtengo la confianza, va a mantenerla:

. En primer lugar, defenderé que la
distríbución de cuotas sea nacional y no
regional, porque las cuotas regionales
significarían congelar leche en zonas de
España que no son significativamente ni
básicamente productoras de este pro-
ducto.

Defenderemos la configuración de
una reserva nacional, asignada a los
ganaderos que se dediquen en exclusivo
a esta actividad, con el objeto de que
sólo estos puedan ampliar su base, en
función de módulos de rentas pactados
nacionalmente, a modo de salarios de
referencia.

En segundo lugar, defenderé que
las cuotas se asignen preferentemente a
zonas de montaña, precisamente por un
criterio social de mantenimiento de
rentas en zonas especialmente difíciles.
No queremos, ni nos parece posible
aceptar, un sistema de reparto de
cuotas a través de las industrias lác-
teas. La distribución de cuotas, tenien-
do en cuenta que el ganado puede sufrir
múltiples variaciones en su producción,
como consecuencia de factores muy
diversos, debe establecerse por agru-
paciones de ganaderos, quizás a través
de la sociedades de entrega a las que me
he referido anteriormente, de forma que
la disminución temporal de la producción
de uno puedan beneficiar al resto de los
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asociados.
En definitiva, me parece impres-

cindible y previo a cualquier decisión,
proceder a un análisis de fondo de cuál
es la situación real actual en relación
lógicamente con la del año 85, valorando
los procesos que se han producido de
jubilación y abandono.

Por último, y como Sus Señorias
pueden comprender por todo lo que he
dicho, creo que las cuotas deben fijarse
en sentido inverso al tamaño de las
explotaciones.

Señorías, uno de los problemas que
tienen que ser abordados por miGobíer-
no, sí obtengo la confíanza, con un
carácter innovador y con visión de
futuro para nuestra región, es el
forestal y el de sus aplicaciones indus-
triales.

Tenemos una región aparentemente
privilegiada en cuanto a sus condiciones
para la producción forestal. Tenemos
amplias masas forestales, pero apenas si
hay prácticamente materia prima válida
para establecer una fuerte base econó-
mica en torno a la actividad forestal.
Nuestras masas forestales, salvo las que
tienen marcado carácter industrial:
eucaliptus y pino, carecen en su mayor
parte de calidad de aplicación madera-
ble. Pese a su abundancia, la calidad y
el cuidado de nuestros árboles no es
grande. Tenemos que hacer, por tanto,
un gran esfuerzo, partiendo de unas
objetivamente buenas condiciones am-
bientales y unas malas condiciones
legales, de producto, de cultura y de
base industrial.

Para empezar, es imprescindible
traer a esta Cámara -y me comprometo
a ello- una Ley de montes autonómíca,
que contemple las peculiarídades de
nuestra región, de nuestro poblamiento
y que resuelva, de una vez por todas,
el amplio problema de los montes comu-
nales, a la par que permita la puesta en
explotación, la reversión de la riqueza
de los mismos, en favor de las personas
que dírectamente viven de la agrícultu-
ra y del campo. El reto, Señorías, en

.definitiva, es hacer que nuestros gana-
deros sean también silvicultores, y para
ello, tíene que ver interés dírecto,
beneficío directo, en los trabajos y en
las producciones. Esta Ley de montes
debe ser objeto de un amplio pacto,
porque, todas las normas que afectan a
la propíedad, a su uso y disfrute, son

complejas y deben permanecer al margen
de los avatares partidistas.

Decía que la silvicultura no es algo
que tenga arraigo, ni que haya sido
objeto de cariño en Asturias. Muchas
razones históricas. No voy a entrar en
ellas. Hay que romper tal dinámica y
creo que sólo se romperá medíante un
intensísimo esfuerzo de formación. A mi
Gobierno sólo se propone crear una
escuela especifica de silvicultura, para
que, a través de ella, los jóvenes del
campo puedan aprender las más moder-
nas técnicas de trabajo en esta materia;
escuela que debe estar apoyada en los
esfuerzos y en los conocimientos que
tienen que traerse de la futura escuela
de montes, que nuestra Universidad
plantea establecer en Mieres y de la
propia Facultad de Biológicas en el área
de botáníca.

Estoy convencido, Señorías, que el
agente forestal que formemos, el res-
ponsable forestal que formemos, puede
y tiene que cumplir el papel que en su
día tuvieron otros agentes animadores
de culturas agrarias que tan buenos
resultados han dado en la modernización
del medío rural. Una política forestal
amplia y enérgica favorecerá la llegada
de rentas al campo, tanto en el período
de plantación cuanto en los trabajos
sucesivos y continuos de cuidado del
monte con finalidad productiva. Pero,
Señorías, poco fructifero sería una
acción de esta naturaleza si no tuviera
el complementonecesario que permitiera
a otros trabajar, a largo plazo, en
actividades de alto valor añadido. No
podemos quedarnos, simplemente, en la
situación de productores de productos
básicos madereros. Este complemento
debe estar basado en una intensa
formación profesional en materia de
tecnologias de la madera, que debe ser
el futuro soporte de múltiples y diver-
sificadas actividades productivas en
relacíón con tal producto. Por ello,
también nos proponemos crear una
escuela de formación especifica y pre-
cisamente en un ámbito: Cangas del
Narcea, especialmente necesitado de
actividades económicas con proyección
de futuro.

Señorías, la política de promoción
de rentas agrarias es muy compleja,
como pueden comprobar por lo que he
señalado. Soy consciente de que ésta es
un área en la que, independientemente
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de cualquier política de mejora de la
productividad, de cualquier política de
mejora de las cuotas, del mercado, de la
realízación de nuevas actividades, tu-
rismo, de cualquier actuación con éxito
diversificador, existirán colectivos con
dificultades objetivas para obtener rentas
suficientes. Por eso creo que, al margen
de las medidas de apoyo que deriven de
la reforma de la política agraria común,
en Asturias debemos hacer un esfuerzo
para cooperar en la elevación del nivel
de renta de nuestros agricultores,
mediante la aplícación solídaria de in-
demnizaciones compensatorias comple-
mentarias crecientes, a los ganaderos
que viven en zonas de montaña, que
trabajan en zonas de montaña, tratando
de incluir en tal calificación algunos
concejos límitrofes que hoy están ex-
cluidos de esta consideración. Esta es
una política de solídaridad que nos
permitirá mantener la población· en el
campo, complementarrentas y ser soporte
conveniente para el proceso de cambio
y de transformación que vive actual-
mente, que es ciertamente una crisis, y
creo que puede ser positiva, de creci-
miento, de modificación, hacia una
situación estable, que ciertamente re-
quiere de importantes apoyos, impor-
tante .esfuerzo inversor y un gran
cambio cultural. A todo ello, Señorias,
pienso dedicar en miacción de Gobierno
especial dedicación.

Señoras y señores Diputados: El
más inminente y acuciante problema que
tenemos presente hoy, dentro del catá-
logo de los que he señalado, es el
relacionado con el carbón y, en concre-
to, con la situación y perspectivas de
futuro de la empresa nacional Hulleras
del Norte, S.A. El Plan de futuro
presentado por la empresa HUNOSAha
suscitado, y con razón, un rechazo
generalizado de todas las instancias de
la región. Yo me uno a tal rechazo,
porque considero que la aceptación del
Plan, tal y como es conocido, truncaria
de raíz toda la expectativa de ganar el
futuro a que tiene derecho la población
de Asturias. Sobre este Plan ha hecho
un pronunciamiento claro el Gobierno
regional que ahora termina su mandato,
pronunciamiento que asumo, porque
contiene los criterios del programa
electoral que hemos defendido los socia-
listas en sendas convocatorias electora-
les, y también sobre este plan han

anudado un criterio conjunto la Federa-
ción Socialista Asturiana -que sostiene
a mi Grupo Parlamentario- e Izquierda
Unida. Asumo y me comprometo también
a defender este criterio, básicamente
coincidente, en sus aspectos programá-
ticos, con la toma de posición del
Gobierno regional saliente.

En efecto, se justifica el plan como
respuesta a los requerimientos comuni-
tarios que imponen una reducción pro-
gresiva de las ayudas a la mineria,
sometida a contrato-programa, al igual
que el resto del sector, en el horizonte
de 31 de diciembre de 1993.

La decisión comunitaria es referen-
cia obligada y debe respetarse. Y sin
duda, responde a una filosofia que
considera que cualquier grave inefi-
ciencia que se produzca en el interior de
la economia comunitaria influye en el
conjunto de la economia de la CEE.

La tendencia de la reducción de
costes y del déficit de Hunosa es
necesaria -tantas veces se ha defendido
aqui que parece innecesario reiterarla-
, pero esta tendencia estaría justificada
aunque no existiera la decisión comuni-
taria.

Pero, en torno a este tema, entien-.
do que debe tenerse muy en cuenta que
la decisión comunitaria de 25 de julio de
1990 se produce en el marco más amplio
de la decisión 2.064/86 de la CECA, que
considera como factores a tener en
cuenta en las políticas para el carbón,'
no solamente los económicos, sino, de
forma muy relevante, los de índole
socioterritorial, y estas consideraciones
son de tal relevancia aquí y ahora,. que
es plausible luchar y conseguir que se
produzca el mantenimiento de dicha
decisión más allá de 1993. Ello justifica-
ría una modulación de los ritmos en el
ajuste económicode los resultados de las
empresas mineras, porque los problemas
de índole socioterritorial planteados,
Señorías, son de tal envergadura y se
plantean de forma tan desigual en cada
país, que es necesario el establecimiento
de criterios claros de política energética
por los que puedan determinarse, en
función de la dimensión de.tales proble-
mas, las responsabilídades de las dis-
tintas autoridades -comunitarias, nacio-
nales y autonómicas, y que sirvan,
asimismo, para juzgar el sentido de la
política de autoabastecimiento y de
seguridad de suministros energéticos,
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dentro de un marco de apoyo a las
materias primas autóctonas.

Existen razones importantes que
avalan la sensatez de este criterio para
el caso español. España es un país
.donde escasean los productos energéti-
cos y, por razones estratégícas de esta
naturaleza, debe preservar, frente a
cualquier contingencia, garantias bási-
cas de autoabastecimiento, máxime te-
niendo en cuenta que la política ener-
gética general que se ha diseñado ha de
garantizar a largo plazo un suministro
eléctrico sin energía nuclear, dado el
mantenimiento de la moratoria y, lógíca-
mente, sustitución paulatina de la ener-
gía de origen nuclear.

La producción de la minería astu-
riana, ubicada junto a uno de .los más
potentes parques termoeléctricos de
España, justificaría sobradamente la
cobertura de los mínimos de autonomia
energética que el país debe garantizar-
se. Lógícamente, eseautoabastecimiento
y segurídad en el aprovechamiento de
materias primas hace necesario que· se
disponga de una planificación a largo
plazo del sector carbonero, precisamen-
te como garantía del carácter estratégí-
co y básico que tiene en el conjunto de
nuestra díeta energética. Nadie ígnora
en Asturias que éste es un sector,
Señorías" que debe modernizarse en
búsqueda de mejores resultados econó-
micos y de producción.
. Pero el proceso de modernización
ha de abordarse desde la concertacíón
de todos los agentes implicados, y no
puede basarse en criterios exclusiva-
mente economicistas. Ha de tener en
cuenta el importante papel social y
territorial que el sector carbonero tiene
en nuestra regíón y las difícultades de
.todo tipo que se generarían en las zonas
carboneras unas politícas ·que aislasen
el problema de las empresas mineras del
entorno social y terrítorial donde se
ubican. De ahí la necesidad de poner en
marcha mecanismos e inversíones ade-
cuados para la diversificacíón del tejido
económico e industrial de los municipios
donde está implantada la actividad
minera, de tal. suerte que generen
niveles de empleo suficientes para paliar
los efectos que puedan derivarse de la
necesaria reordenación del sector.

y para una más eficaz puesta en
práctica de estas políticas, será impres-
cindible tarea coordinar todas las actua-

ciones de promoción industrial y de
canalización de fondos públicos, bien
sean éstos mediante incentivos adecua-
dos a la dimensión y urgencia del
problema, como mediante actuaciones
directas del sector 'público o del sector
privado, ambos tan necesarios para dar
cobertura a cuantas iniciativas de in-
versión puedan servir para diversificar
la actividad productiva de esas comar-
gas y municipios.

En cuanto al concreto plan de
futuro, presentado por la empresa
HUNOSA, cabe afirmar, además de las
consideraciones que he señalado res-
pecto al carácter estratégíco de sus
producciones energéticas, que su plan-
teamiento, en términos estrictamente
empresariales, y sin una valoración
adecuada del frontal impacto que puede
causar sobre todo el conjunto de la
economíaasturiana, cuya tendencia actual
al crecimienmto puede evolucionar hacia
posiciones totalmente contrarias y ·ha-
cer, por tanto, aumentar el desempleo
de la regíón y el desánimo inversor y,
en suma, quebrar toda la expectativa de
poder afrontar el proceso de integración
económica europea con un minimo de
estabilidad y posibilidad de superación
del resto de las dificultades que tal
proceso conlleva, reitero: cabe afirmar
que no puede ser, en modo alguno,
aceptado por el Gobierno de Asturias
que yo presida, si obtengo la conformi-
dad.

Ninguna reconversión minera eu-
ropea, salvo las inglesas, se ha llevado
a cabo sin tener en cuenta el impacto
territorial que se causa en las zonas
afectadas, y el factor comarcal es aquí
especialmente relevante por la impor-
tancia de esta empresa como actividad
industrial principal -y, en casos, ex-
clusiva- de los municipios de las cuéncas
del Nalón y del Caudal-Aller.

No voy a entrar a valorar los
aspectos concretos del plan, porque
sobre los mismos mantengo exactas
posiciones que el Gobierno regíonal
saliente, cuyas previsiones comparto y
asumo como mias. Unicamente, señalar
mi convicción de que el mismo debe
modificarse, atemperándolo hasta si-
tuarlo en sus ritmos de reducción de
empleo en límites tolerables por la
situación social y económica de la cuenca
y de Asturias, y que sean asumibles, en
todo caso, mediante compensaciones.
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Porque aun eliminando el carácter
drástico y excesivo del plan, y teniendo
en cuenta su impacto, los efectos de
anteriores ajustes industriales, su alto
coste territorial y social, cualquier
ajuste de empleo debe ser correlativo a
la creación de empleos en actividades
preferentemente industriales, y, para
ello, deberian instrumentarse medidas
lo suficientemente complejas y flexibles
para garantizar a las empresas que se
instalen en las cuencas -naturalmente,
con proyectos sólidos y viables- un
nivel de incentivos que se sitúe próximo
a los limites máximosde la CIF, aplican-
do los baremos establecidos y estable-
ciendo, a· la par, procedimientos de
gestión que garanticen una mayor agi-
lidad en los expedientes y los pagos y
un alto grado de autonomia y proximidad
del órgano correspondiente, sin perjui-
cio del sometimientoa todos los controles
"a posteriori" que procedan.

Pero, además, es imprescindible
reforzar la capacidad operativa de
SODECO,mediante una muy voluminosa
ampliación de su capital y capacidad de
endeudamiento, y conseguir un compro-
miso real de todas las empresas del
sector público, no solamente del INI,
sino también del Instituto Nacional de
Hidrocarburos, de Tabacalera, de Te-
lefónica, de los distintos "holdings"
sectoriales, para favorecer la localiza-
ción de nuevas actividades económicas
en las cuencas mineras, bien a través de
actividades propias, bien inducidas de
su entorno de negocio, y que exista una
instancia que asegure la coordinación de
todas esas medidas y el seguimiento de
sus resultados, actuando entre los
distintos departamentos implicados de
las administraciones central y regional.

Por último, Señorias, creo que es
obligado exigir garantias para la esta-
bilidad de la empresa, .de su actividad
y producción, y por ello debe materia-
lizarse mediante un plan de empresa a
largo plazo.

La razón es evidente: Asturias no
puede soportar la tensión continua, la
incertidumbre continua sobre la situa-
ción de Hunosa; Sólo un marco de
estabilidad garantiza el éxito del es-
fuerzo reindustrializador y diversifica-
dor de las cuencas mineras. Quiero
subrayario, porque me parece especial-
mente relevante. El esfuerzo reindus-
trializador es posible siempre que se

preserve, en todo caso -y éste es un
factor determinante y no sólo coadyu-
vante-, un clima de positividad, de
sosiego y distensión, que es el único
caldo de cultivo posible para nuevos
proyectos empresariales, sean de capi-
tal asturiano, español o extranjero,
sean de capital institucional o privado.

Señorias:
Otro puente de incertidumbres, de

preocupación, que añade intensidad a la
situación de claroscuro a que me he
referido, es la situación de otras
empresas públicas. En concreto, del
futuro de la siderurgia integral asturia-
na y de las fábricas de armas radicadas
en Trubia y en Oviedo.

En cuanto a las fábricas de armas,
conviene señalar que la problemática me
parece absolutamentedispar entre Oviedo
y Trubia, y por ello el futuro de ambas
factorias no debe ni puede ser similar,
porque distintas son sus posibilidades.
En todo caso, señoras y señores Dipu-
tados, en torno a estos problemas hay
un hecho que, por elemental criterio de
sinceridad, no puedo dejar de exponer;
silenciario mepareceria un insoportable
acto de cinismo. Las fábricas de armas
atraviesan por una lógica crisis que
viene motivada por una situación nueva
en el horizonte estratégico del ejército
español, en el horizonte estratégico de
los sistemas y adquisición de armas de
los distintos ejércitos del mundo y por
la posición de España respecto a la venta
de armas.

Hay un sentimiento general entre
la población española -también entre las
fuerzas políticas- de que es bueno, es
necesario, procurar el aligeramiento y
reducción del tamaño del ejército espa-
ñol: reducir el servicio militar y,
lógicamente, evitar, en lo posible, por
razones morales, la venta de armas a
otros países, venta de armas que,
lógicamente, se justifica .por la existen-
cia de conflictos -en muchos casos
sangrientos- entre paises pobres que
arruinan sus economías.

Esta es, digamos, la definición
estratégica en la' que cabe enmarcar el
problema de las fábricas de armas.
Tienen problemas porque no tienen
pedidos suficientes para mantener una
ocupación plena de sus plantillas, y los
pedidos sólo son posibles si hay un
ejército en continuo equipamiento y
reequipamiento, y una política decidida
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de venta de armas al exterior. Nos
encontramos, pues, ante dos situacio-
nes distintas: una factoría claramente
pensada para trabajos de carácter po-
livalente, por muy bélicos que hoy sean,
pero que pueden ser, sin grandes
reestructuraciones, área de trabajos
industriales civiles. Esta es la fábrica
de armas de Ovíedo, que debería, a mi
juicio, poder diversificar su campo de
actuación dotándose de fórmulas orga-
nizativas, de gestíón y de comercializa-
ción de productos, adecuadas a tal fin.
Estoy convencido de que si se actúa
sensatamente y en esta dirección, deja-
rá de ser un problema industrial pen-
diente y, por contra, puede convertirse
en un factor de dinamización industrial
de la región especialmente relevante,
para lo cual, a mi juicio, tiene todos los
elementos.

Se trata, pues, de un problema de
organización, de diversificación, de
reordenación, de nueva dirección. A
esta tarea, y a través de un marco de
diálogo con el Instituto Nacional de
Industria y con el Ministerio de Defen-
sa, encaminaré mis esfuerzos, esperan-
do claramente que los mismos sean
secundados por los sindicatos, pero,
sobre todo y también, por el ente
territorial donde se asienta la fábrica -
el Ayuntamiento de Oviedo, que en este
tema tiene mucho que decir- a fin de
conseguir el mantenimiento del empleo y
su dinamización industrial.

La fábrica de armas de Trubia es
una factoría casi exclusivamente pensa-:-
da y dirigida a la producción de utillaje
bélico -obuses y cañones-, inmersa en
una compleja cadena de producción en la
que el producto terminado exige, ade-
más, otras varias factorias situadas en
otros sitios de España. No podemos
hacernos ilusiones, Señorías. En esta
materia podrán llegar -y llegarán-
encargos por parte del ejército español,
pero no en la cantidad suficiente como
para mantener el empleo operativo de la
factoría en su actual configuración.

No parece posible -y yo diría que
tampoco sería ético- promover la ocupa-
ción de la fábrica a base de incentivar
un sistema de comercio exterior de este
tipo de productos que, lógicamente, iría
en daño de otras personas en el mundo.

Se impone, pues, un trabajo serio,
honesto, transparente, de reflexión,
sobre el futuro de esta factoría, un

trabajo que no es ni fácil ni puede ser
realizado a corto plazo, porque es un
cambio histórico absoluto. Porque estoy
convencido, Señorías, de que la fabri-
cación de armas no es el futuro. Hay
muchas razones que avalan que los
trabajadores de Trubia no deban sufrir
las consecuencias de una decisión moral
-como es ésta- adoptada por toda la
sociedad española, pero ello no obsta
para que todos sepamos que en este tema
tenemos que afrontar responsabilidades
y utilizar la imaginación para cooperar
en la reorientación de la factoria y el
mantenimiento de la actividad económica
en una zona tan sensible y que depende,
casi en exclusiva, de este tipo de
actividad, como es el valle del Trubia.

Señoras y señores Diputados:
En cuanto a la siderurgia integral,

en cuanto a· Ensidesa, también quiero
expresar mi preocupación sobre su
situación y perspectivas de futuro.

En Ensidesa se ha realizado una
profunda reestructuración, producto
del plan de adecuación, con unas
inversiones globales superiores a 120.000
millones de pesetas, con ampliaciones de
capital de 106.000 millones de pesetas,
y una subvención neta de 27.000 millo-
nes de pesetas, más la absorción de
pérdidas internas. El esfuerzo ha sido
muy importante, e indudablemente, fue
producto de la capacidad de responsa-
bilidad, de negociación, de sindicatos,
dirección y Administración, pero en
este terreno no era ni es posible -y así
se advirtió desde el principio- la auto-
complacencia. Conseguir un marco de
racionalidad, de eficiencia y de compe-
tencia en el ámbito europeo, en matería
siderúrgica, es difícil, pero también
implacable, también imprescindible.
Después de todas las acciones realiza-
das, es evidente que la siderurgia
integral española se encuentra ante el
mercado único con los siguientes puntos
débiles:

1. Con unos costes de explotación,
como he dicho antes, todavía elevados
respecto de los europeos.· .

2. Con unas cargas financieras
brutas entre un cuatro y un seis por
ciento superiores a la media de la
Comunidad Europea.

3. Con una estructura inadecuada,
como consecuencia de la dispersión de
instalaciones y defectos internos.

Por tanto, existe un fuerte dife-
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rencial de coste en la fabricación de
semiproductos con respecto a la Comu-
nidad, diferencial de coste en laminacio-
nes y productos acabados, aunque
puedan existir diferencias por razones
de logistica

Señorias, el tamaño del "holding"
siderúrgico recién constituido es rela-
tivamente pequeño, comparado con los
de la Comunidad Europea, porque el
tamaño y capacidad de las cabeceras de
Avilés, de Gijón y de Sestao también es
pequeño, frente a cabeceras europeas
que tienen, comominimo, cinco millones
de toneladas/año. El "holding" era
necesario, porque nos resultaba evi-
dente que el planteamiento industrial
siderúrgico español debe pasar por una
optimización estructural de toda nuestra
siderurgia, puesto que su coordinación,
por efectiva que sea, indudablemente
queda afectada y está perjudicada por
la existencia de cuentas de resultados
con responsabilidades diferentes. La
creación del "holding" siderúrgico y su
integración, ya es una realidad. Se ha
creado una presidencia única para toda
la siderurgia integral española, y dos
vicepresidencias: una para cada una de
las dos grandes áreas de cabecera.

Indudablemente, la integración tiene
ventajas, pero también tiene inconve-
nientes. Las ventajas son indudables:
cara a la simplificación de su estructu-
ra, a la consecución de mejores costes
comerciales y mejores resultados comer-
ciales evitando competencias inútiles, a
las politicas de aprovisionamiento, a las
especializaciones de las plantas, al
desarrollo I+D, entre otras. En contra-
partida, Señorias, es evidente que los
intereses y las situaciones de las dos
comunidades autónomas en las que están
situadas las cabeceras, la Comunidad
Autónoma del País Vasco y la nuestra,
son diferentes y tienen en si elementos
de contradicción importantes. Creemos
que en torno al futuro siderúrgico,
nuestra posición debe ser de preocupa-
da vigilancia, atenta evolución y eva-
luación de su evolución. Nopodemos, no
creemos que sea posible mantener el
"status quo", porque los riesgos de un
empecinamiento en mantener una posi-
ción insostenible pueden ser fatales,
porque no será posible competir en el
mercado comunitario.

Señorias:
La siderurgia española va a tener

que luchar por vivir, por no ser
borrada del mapa siderúrgico europeo,
y, ciertamente, esto puede ocurrir si no
se adoptan medidas serias, porque, aun
con la concentración que se está produ-
ciendo, nuestra siderurgia sigue siendo
una pequeña empresa a nivel europeo.

En todo caso, será obligación
prioritaria del Gobierno regional defen-
der que cualquier alteración importante
que pueda provocarse en el tamaño del
empleo regional siderúrgico, conlleve la
correlativa tarea de desarrollar indus-
trias y servicios alternativos.

Noes ésta una posición que defen-
damos con carácter novedoso: está
contenida en todas y cada una de las
decisiones y documentos que esta Cámara
incluso ha aprobado en otro tiempo: en
todos nuestros documentos sobre la
empresa pública.

Por otro lado, es politica que tiene
precedentes en todos los paises donde
se han producido modificaciones de los
tamaños, de las potencialidades de
generación de empleo de las empresas
siderúrgicas. Son las ténicas de recon-
versión industrial acertadas, que han
dado buenos resultados en Pittsbourgh,
en Luxemburgo, en Solac, y que han
significado la generación de suficientes
empleos alternativos industriales, pre-
cisamente en zonas afectadas por el
proceso de reordenación siderúrgica,
cara· a la lucha en un mercado duro y
competitivo. .

Señorias:
He expuesto comoveo la situación

de cuatro de los grandes problemas
económicos y sociales que tenemos que
afrontar. Hay otros, menos relevantes,
con menos impacto social, pero creo que
éstos son, por su dimensión, los que
gravitan con más fuerza sobre las
expectativas de futuro de Asturias.

Son problemas muy distintos en su
etiologia y en sus posibles soluciones.
Tienen un hecho común: tienen en
común su concentración espacial y
temporal en una región que necesita
cambiar aceleradamente su posición
relativa dentro del conjunto de regiones
españolas y europeas y que, por si sola,
carece de medios precisos para afrontar
en solitario esta conjunción de proble-
mas. Pero que por nosotros mismos no
podamos afrontar la solución de estos
problemas -y la de cada uno de ellos,
digo, es distinta- no quiere decir que
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no tengan solución.
Las politicas de corrección realiza-

das de las condiciones de vida de las
cuencas mineras, de su hábitat, de su
régimen de comunicación, de mejora de
su estructura formativa, de promoción
y realización de suelo industrial, son
soporte básico para, sobre ellas, elevar
otras más intensas, más aceleradas,
pero que serian, en todo caso, imposi-
bles de realizar sin el trabajo ya
realizado.

En base a ello, parece afirmarse,
puedo afirmar, quiero afirmar con cla-
ridad, que las cuencas mineras tienen
condiciones adecuadas para su diversi-
ficación industrial, para su reindustria-
lización. Hará falta negociar, enérgica-
mente, y conseguir un esfuerzo especial
para afrontar una situación especial.
Asi lo entendieron en el norte de
Francia, en el Rhur, el Estado francés
y el Estado alemán.

Yo estoy convencido de que asi lo
entenderá la Administración central
espaftola, y para ello, si salgo elegido
Presidente, pretendo iniciar inmediata-
mente negociaciones en este sentido,
consciente de que la enérgica serenidad
expresada por el pueblo de Asturias, en
respuesta al plan de futuro presentado,
es apoyo fundamental y acicate para
obtener resultados adecuados a la di-
mensión social y territorial del proble-
ma.

En cuanto a las otras tres cuestio-
nes, he expuesto básicamente mi opción
de trabajo: también pasan por una
negociación -enérgica negociación- en la
dirección apuntada, y considero que la
esperanza que he expresado antes
puede materializarse también en estos
casos.

Pieza clave en estas negociaciones
será la necesaria revisión y actualiza-
ción del documento sobre la empresa
pública, aprobado por esta Cámara en la
anterior Legislatura. Dicho proceso se
iniciará en la CREP, partiendo de un
informe emitido por el Gobierno y siendo
enviadas sus conclusiones, para su
debate y aprobación en la Junta General
del Principado, antes del 1 de octubre
del presente afto. Será éste el documen-
to base para impulsar las negociaciones
entre la Administración central y la
autonómica, en busca de compromisos
para la consolidación de la empresa
pública como condición necesaria, pero

no suficiente, para la recuperación
económica de Asturias, para que el
sector público industrial desempeñe un
papel básico en la diversificación econó-
mica de la región, con una politica
decididamente orientada a la moderniza-
ción del tejido económicoen las zonas en
que configura su actividad, de manera
que se posibilite la conjunción de
iniciativas socioeconómicas públicas y
privadas que permitan reequilibrar la
pérdida de actividad social, motivada
por la reordenación de las empresas
públicas.

Un resultado adecuado de esta
negociación, que precisaria de acuerdos
previos entre todos los agentes sociales
regionales afectados -y será obligación
del Gobierno regional impulsar esa
posición común de los intereses asturia-
nos en la negociación- .permitirá con-
seguir un hecho trascendental, un
hecho, Seftorías, de trascendental
importancia: el de consolidar las indus-
trias tradicionales de la región o las
nuevas actividades que se creen en el
proceso de su modificación, y ello nos
permitirá construir políticas y actuacio-
nes en los demás campos de actividad
económica privada que están, por otro
lado, dando pruebas fehacientes de un
saludable dinamismo generador de pro-
yectos empresariales de todo tipo.

En este campo de la actividad
privada, debemos mantener todos,
absolutamente todos los mecanismos e
instrumentos de promoción que tene-
mos, para que favorezcan la intensifi-
cación de políticas que conduzcan a la
disponibilidad de mano de obra cualifi-
cada, de infraestructuras, de transpor-
tes, de comunicaciones, de espacios.
industriales, y que fomenten la capaci-
dad de innovación industrial, de inno-
vación empresarial, de desarrollo, en
definitiva, de una cultura empresarial
de competitividad y agresividad comer-
cial.

Conseguir objetivos en politica
industrial, Señorias, exige mantener
insistentemente políticas sostenidas. Las
políticas denominadas horizontales, para
ser eficaces, han de mantenerse a
través de períodos suficientemente
extensos para la obtención de resulta-
dos cuantificables.

En consecuencia, los planes en
curso de incentivación a la implantación
de programas de calídad, normalización,
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homologación, automatización; fomento
de la investigación, mejoras del proceso
productivo, mejoras de la gestión, han
de proseguir incrementándose el volu-
men de recursos a ellas destinados.

Mantenerlos, incrementar los y
potenciarlos es una actuación, en suma,
administrativa, propia de la Comunidad
Autónoma, en cuanto a consecución de
estos objetivos puntuales, dando espe-
cial atención o dando especial atención
a las pequeñas y medianas empresas.

Y, en este sentido, creo que es
importante incrementar las politicas de
subvención de la Administración auto-
nómica para aquellas proyectos que por
su menor volumen no puedan ser aten-
didos por la Ley de incentivos, cuya
aplicación a nuestra región debe tener
una consideración especial por parte de
la Administración central, como ya he
dicho antes.

La incorporación a nuestro tejido
industrial de un número cada vez más
creciente de empresas de alto nivel
tecnológico y modernas y eficientes
técnicas de gestión, como Du Pont de
Nemours, Thyssen, etcétera, sin duda
ejercerá una positiva influencia en el
conjunto de nuestra industria y sobre la
cultura empresarial regional.

Paralelamente al desarrollo de todas
estas actuaciones, continuar con el Plan
turistico regional conocido ya por esta
Cámara y aprobado ya en la Legislatura
anterior, que extiende su vigencia
hasta el año 93, puede permitir la
consolidación de este importantísimo
sector económico que tiene creciente
relevancia en nuestra economia y que
por ello debe ser motivo de especial
atención.

y lo mismo cabe decir de las
politicas de apoyo e incentivación de
otros sectores de interés económico
relevante, como son la pesca, la acui-
cultura, o el comercio, que como están
contenidos en programas en marcha o
están contenidos en el programa electo-
ral, no me parece oportuno reiterar, a
fin de no cansar más allá de lo obligado
a los señores y señoras Diputados.

Señorías: durante los próximos
cuatro años se producirá el impacto en
todas las regiones comunitarias del
mercado interior. Con frecuencia se
sintetizan las transformaciones de la
Europa unida en este concepto tan
genérico, tan abstracto, de mercado

interior. Pero quisiera llamar la
atención de Sus Señorías sobre un
proceso de unión europea que ha de
proseguir y que desborda, por las
repercusiones y por la intensidad de sus
consecuencias, el simple mercado inte-
rior. En los próximos años· habrá
construirse la unión económica y
monetaria, y la unión politica. Y todo
ello en un marco de re definición de la
propia idea de Europa ante las profun-
das transformaciones habidas en el este
europeo.

El mercado único y la integración
económica y monetaria afectarán al
equilibrio regional en el interior de la
Comunidad. La propia convulsión euro-
pea anunció -y lo cito textualmente por
su relevancia- que la experiencia histó-
rica demuestra que en ausencia de
politicas compensatorias el impacto glo-
bal de la unión económica sobre las
regiones de la periferia puede ser
negativo. Los costes de transportes y
las economias de escala tenderán a
desplazar la actividad económica hacia
las zonas más desarrolladas del centro
de la Comunidad, en detrimento de las
regiones menos favorecidas, especial-
mente si éstas están situadas en la
periferia" .

No hay razón para no pensar -no
reconocerlo sería ceguera imperdonable
para mi y para Sus Señorías- que
Asturias pueda eludir las mismas difi-
cultades que el resto de las regiones con
las que comparte idénticos perfiles
socioeconómicos: las de tradición indus-
trial europeas. Aún más, pienso que
estoy obligado a anunciar que nuestras
dificultades serán posiblemente supe-·
riores, puesto que, al carácter de
región de tradición industrial, ha de
añadirse el hecho de serIo en un país del
sur europeo, que pese al crecimiento
económico experimentado en estos últi-
mos años, no puede compararse aún con
el grado de ayuda que las ricas econo-
mias de países comola República Federal
Alemanao Francia pueden aportar a sus
propias regiones de tradición indus-
trial.

La perspectiva puede ensombre-
cerse aún más si tenemos presente que
la nuestra es aún una región periférica
en el ámbito comunitario.

No me dicen, por tanto, nada
nuevo -aunque sea siempre necesario
enunciar lo obvio-, quienes auguran
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dificultades para el desarrollo regional
de la cornisa cantábrica y, por tanto,
de Asturias en los próximos años.

Cuando hablamos de regiones que
se caracterizan por una diversificación
económica y, consiguiente mente , por
una fuerte dependencia de un número
limitado de industrias tradicionales,
·cuando hablamos de regiones con un
paro estructural elevado y de larga
duración, especialmente grave entre los
jóvenes, con una dificultad y debilidad
para encontrar empleo de sustitución,
cuando hablamos de unas regiones con
una tendencia declinante del producto
interior bruto en relación a las regiones
más prósperas, y cuando hablamos de
regiones con un entorno degradado por
un desarrollo nada respetuoso con el
medio ambiente y por el abandono de
localizaciones industriales, cuando
hablamos, digo, de regiones de estas
caracteristicas no se deben ocultar a
nuestro pueblo las dificultades del
futuro, pero tampoco las razones fun-
dadas para la esperanza de poder
superarlas. Las políticas desarrolladas
en estos últimos años son una garantia
para abordar con confianza el futuro,
pero será preciso intensificar aún más
el' esfuerzo.

Las políticas diseñadas para supe-
rar esta situación tienen un amplio
grado de consenso. Existe unanimidad
en afirmar la necesidad de desarrollar y
poner en valor todo el potencial endó-
geno de nuestra región, necesidad de
fomentar la reindustrialización en los
sectores más competitivos, de favorecer
un medio adecuado para el desarrollo de
las empresas con una oferta de servicios
avanzados y un marco de acuerdos de
cooperación a nivel nacional e interna-
cional.

Pero Señorias, el problema se
traduce en cómolograr estos objetivos ..
Habremos de trabajar con el máximo
grado de cohesión entre todos los
a¡?;entes sociales y económicos de Astu-
rlas en cuatro direcciones:

-En primer lugar, la regeneración
industrial del tejido productivo asturia-
no, fomentando la atracción e implanta-
ción de actividades capaces de rearticu-
lar la estructura productiva de Asturias
con un carácter más competitivo, abier-
to al exterior y con un entorno de
servicios adecuados al medio empresa-
rial. Todo hace pensar que nuestras

empresas, las empresas que están en
Asturias deben comenzar a trabajar
formando redes complejas de coopera-
ción.

-En segundo lugar, potenciando la
formación y puesta en valor de los
recursos humanos de Asturias. Nuestra
región se caracteriza por un fuerte
potencial de mano de obra de elevada
cualificación.

En cooperación· con todas las
administraciones públicas habremos de
posibilitar la adaptación de la formación
inicial a los cambios tecnológicos y
aumentar las posibilidades de cualifica-
ción.

La cooperación con la Universidad
de Oviedo es en este campo imprescin-
dible, lo mismo para alcanzar una
adecuada reordenación de la formación
profesional.

Las instituciones de enseñanza, si
quieren ser acordes con el reto de los
próximos años, han de procurar la
aparición de nuevas titulaciones que
completen la oferta educativa como via
para iniciar y acompañar los procesos de
innovación productiva.

La mejora de la calidad de la
formación técnica y profesional puede
lograrse mediante la instauración de un
sistema de reconversión de docentes y
el establecimiento de relaciones estre-
chas entre los medios educativos, eco-
nómicos y sindicales regionales.

La ampliación de la oferta de
formación permanente en el ámbito de las
nuevas tecnologias y la formación plu-
ridisciplinar en el nivel de estudios
superiores y en el ámbito de las nuevas
áreas de investigación y el fomento de
redes internacionales de colaboración e
intercambio integrando a todos los
medios de nuestra región: A las empre-
sas, a los profesionales, a los estudian-
tes, a los trabajadores en redes de
cooperación e intercambio son otras de
las vias imprescindibles.

Señorias, en este campo de acción,
uno de los más apasionantes y donde
mejores esfuerzos y mayores esfuerzos
podemos realizar por nosotros mismos,
en este campo de acción que es de toda
la sociedad asturiana, de todos nosotros
depende afrontar el reto con energia,
ilusión, espiritu de trabajo y competen-
cia, y por ello creo que es un ámbito
donde puede concretarse un auténtico
pacto social por el empleo que aúne los
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esfuerzos de sindicatos, de empresa-
rios, de administraciones en esta direc-
ción, y a materializar tal pacto, Seño-
rías, irán muchos de mis más intensos
esfuerzos.

-En tercer lugar, el fomento de la
investigación para el desarrollo de
nuevas tecnologias. En una región como
la nuestra, con un tejido productivo
orientado en el pasado hacia los sectores
tradicionales, es imprescindible un
proceso de adaptación técnica y de
incorporación de la cultura de la inves-
tigación y de la innovación en el proceso
productivo. En todo el sector industrial
moderno adquieren cada vez mayor
importancia los factores inmateriales en
los procesos de producción de bienes.
Nuestra región ha de constituirse en un
medio innovador en las áreas producti-
vas con adecuado potencial investigador
o ha de incorporarse a redes de
innovación que se establecen cada día
con mayor intensidad en el ámbito
europeo. Tenemos que conseguir la
cooperación entre empresas, medios
universitarios de investigación y la
inserción de nuestros investigadores,
sean del sector público, sean del sector
privado, del ámbito docente o investi-
gador, en el espacio de innovación y
desarrollo tecnológico europeo.

Toda la región, toda Asturias,
todos nuestros agentes presentes deben
tener comoprioridad el apoyo financiero
a la investigación. Cada cual desde sus
responsabilidades ha de fomentar que
nuestro capital inmaterial en investiga-
ción e innovación crezca. Las empresas,
invirtiendo o incorporándose a los sis-
temas de transferencia de tecnologias,
o a las redes de innovación; la Univer-
sidad y el personal investigador, reo-
rientando en un esfuerzo unánime su
campo profesional hacia áreas tecnológi-
cas próximas a las empresas y a las
necesidades de renovación de nuestro
aparato productivo. Y los poderes
públicos, haciendo del fomento de la
investigación una de sus prioridades
politicas.

El Gobierno que pretendo formar
proseguirá, en consecuencia, ejecutan-
do el Plan regional de investigación y
preparando la formulación de uno nuevo
al término del período de vigencia del
presente.

La FICYT, como foro de conver-
gencia entre la Universidad y las

empresas, desarrollará sus esfuerzos en
el seno del Plan regional de investiga-
ción y de la comisión que 10 preside.

-Señorías, en cuarto lugar debo
señalar que la recuperación de nuestro
medio ambiente es condición para la
atracción de nuevas actividades econó-
micas y constituye, por último, la línea
de actuación que cierra la estrategia de
nuestra región para superar los retos
del 92.

Es sabido de Sus Señorias que
Asturias ha gozado en estos últimos años
de la solídaridad financiera de las
instituciones comunitarias, incorporán-
dose a programas y proyectos coopera-
tivos de inversión en los que participan
conjuntamente instituciones públicas de
distinto nivel: corporaciones locales, el
Estado, la Comunidad Económica Euro-
pea, el Principado de Asturias. Ello fue
debido a una decidida voluntad de
aprovechar las posibilidades que dis-
pensaba la política regional comunitaria
y se hizo factible gracias a la calificación
de Asturias comoregión objetivo número
1, para los fondos comunitarios estruc-
turales, precisamente por su condición
de región de tradición industrial en
declíve.

En los próximos años, cuando se
reformule la política regional comunita-
ria, tras la implantación del mercado
interior, y el avance en el proceso de
unión económica y monetaria, y en la
unión política europea, la situación de
Asturias en el marco de solidaridad
financiera comunitaria será revisada,
con carácter inmediato, y por tanto
nuestra calificación comoregión objetivo
número 1 habrá de reexaminarse preci-
samente en el año 93.

.y si el crecimiento económico de la
región se consolída, todo hace pensar,
y es entonces mi obligación anunciarlo
ante Sus Señorías , que los indicadores
estadísticos no favorecerán, acaso, la
continuidad de la actual situación, pero
es nuestra obligación, y yo asumo ante
ustedes ese compromiso, defender ante
las instancias de nuestro Gobierno y
ante las instancias comunitarias, la
necesidad de que una región problema
como Asturias, enfrentada a incerti-
dumbres de la magnitud de las que he
enunciado, precisa de la ayuda intensa
de la Comunidad Europea. Esta ayuda no
debe cifrarse sólo en programas de
inversión comunitaria, sino también
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mediante la comprensión de la realidad
regional a la hora de diseñar el mapa
europeo de umbrales de los incentivos
regionales.

Señorias, la integración europea
ha de significar para toda Asturias una
apertura al exterior. El futuro sólo se
ganará si la región entera es consciente
de que todas las conciencias -,tienen
ahora unas fronteras y unos horizontes
nuevos y distintos a los de hace PlUy
pocos años: los del ámbito europeo. El
Consejo de Gobierno que me propongo
formar proseguirá la tarea de intensa
cooperación interrregional europea,
iniciada en los anteriores gobiernos
socialistas. La participación de nuestra
región en foros de cooperación interre-
gional y en asociaciones de regiones con
problemas similares a los de la nuestra
constituyen la garantía de que se actúa
responsablemente en la necesaria aper-
tura al exterior de toda la región.

Señorías:
Alcanzar la consolidación de la

tendencia en el crecimiento de Asturias,
lograr incrementar el empleo y consoli-
dar los sectores tradicionales es insepa-
rable, además de las politicas enuncia-
das, de una continuidad e intensifica-
ción de las políticas que mi Gobierno
pretende realizar en materia de infraes-
tructuras, servicios públicos Y- socia~
les, medio ambiente y ordenación del
territorio y reequilibrio territorial.

Proseguir en la mejora de las
comunicaciones de Asturias es una
condición necesaria para garantizar
nuestra recuperación económica e inte-
grarnos en condiciones de igualdad en
Europa.

La propia Junta General del Prin-
cipado de Asturias definió, al debatir un
documento del Consejo de Gobierno
anterior, la politica a seguir para
satisfacer las necesidades de comunica-
ción de la región en el horizonte del fin
de siglo.

En relación con los grandes ejes de
comunicación, y superado ya definitiva-
mente el obstáculo histórico de las
comunicaciones Norte-Sur por carrete-
ra, constituye nuestra primera priori-
dad la construcción de la autovía del
Cantábrico, que es el medioque solven-
ta el estrangulamiento Este-Oeste. Por
ello, resulta necesario agilizar su ejecu-
ción hasta el centro de Asturias y
contemplar su prolongación hacia, el

Occidente, en el marco del II Plan
General de Carreteras.

Ciertamente, el actual trazado
ferroviario de Pajares no es compatíble
con los esquemas que para el futuro del
ferrocarril se diseñan y configuran en
la actualidad, tanto en España como en
Europa, y por ello su desaparición
constituye otra prioridad, cuya solución
lógicamente reside en incluirlo en los
planes ferroviarios actualmente en estu-

,dio.
En'relación con las comunicaciones

y la accesibilidad interior por carrete-
ra, Señorías, es indudable que el
vigente Plan regional de carreteras
comprende un conjunto de actuaciones
sobre tramos de carretera, ejes o
ítinerarios, que constituye una primera
fase en la progresiva transformación de
la red de carreteras del Principado,
hacia un modelode red, denominado red
horizonte, que es el marco de referencia
que configurará y orientará la secuencia
de actuaciones de acondicionamiento de
la red viaria asturiana.

Señorías: la creciente interrelación
de actividades entre núcleos especial-
mente distantes y la progresíva comple-
jidad de los movimientos de personas y
mercancías han convertido a la carrete-
ra en soporte básíco de toda política
territoríal y de desarrollo. Por ello, y
con objeto de dotar de continuidad a la
vigente secuencia de actuaciones conce-
bídas en el 1 Plan regional de carrete-o
ras, que finalizará prevísiblemente en
1993, el II Plan Regional de Carreteras,
actualmente en fase de avance, partien-
do de las bases conceptuales estableci-
das en el 1 Plan, y teniendo en cuenta
las directrices que presiden las actua-
ciones en materia de politica territorial,
así como los condicionantes del medio
natural y modificado asturiano, del
sistema de nuestros asentamientos
humanos, y con la lógica naturalmente
de la red existente, incorporará una
primera propuesta territorial de una red
de carreteras que no sólo debe dar
solución puntual a las zonas que aún
tienen accesibilidad deficiente, sino que
conformará una adecuada y mejor red
global, vertebradora del territorio
regional, que será el soporte del com-
plejo proceso de reducción de los
desequilibrios regionales internos.

En consecuencia, las actuaciones
pertenecientes al II Plan regional de
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carreteras, que habrá de debatir esta
Junta General, proseguirán la labor de
materialización de una malla de carrete-
ras de elevadas caracteristicas técni-
cas, vertebradora del conjunto del
territorio regional e integradora de los
itinerarios atendidos por el 1 Plan
regional de carreteras.

A modode ejemplo, merecen citarse
algunas actuaciones que serán especial-
mente relevantes:

-Prolongación del corredor del
Nalón, desde El Entrego hasta Pola de
Laviana.

-Prolongación del corredor del
Aller, desde Moreda hasta Cabañaquin-
ta.

Prolongación del itinerario Cangas
de Onis-Arenas de Cabrales, que es el
soporte de la comunicación del Oriente
asturiano por el interior, hasta Panes.

-Conexión del corredor del Nar-
cea, vertebrador del Suroccidente astu-
riano, con los ejes Navia-Grandas de
Salime y Vegadeo-Oscos, mediante el
tramo San Martin de Oscos-Pesoz.

-Conexión de los dos itinerarios
estatales de penetración hacia el Oriente
regional mediante el eje Villaviciosa-La
Secada.

-Desdoblamiento del trazado de la
sección San Miguel de la Barreda-Riaño,
eje soporte de las comunicaciones del
valle' del Nalón con el área central
asturiana.

El periodo sobre el que la progra-
mación habrá de extenderse será de
ocho años, 1993-2000, espacio temporal
suficientemente reducido para poder
someter a revisión su propia concep-
ción, sin imponerla hacia un horizonte
excesivamente prolongado.

La valoración global de este II Plan
regional de carreteras se cifra estima-
tivamente entre 80 y 100.000 millones de
pesetas.

No obstante, la definición del
esquema vial horizontal y la concreta
determinación de las actuaciones pro-
gramadas se encuentran sujetas al
ajuste derivado de futuros estudios de
detalle que sirvan de desarrollo al
documento de avance y a la revisión
derivada de ulteriores procesos de
información y deliberación, que han de
conducir a su definición en el año 1992.

Señorías:
La red de comunicacíones ferrovia-

rías interiores habrá de articularse en

estrecha relación con FEVE, ferrocarril
que por las características de su in-
fraestructura básica está condicíonado a
tener vocación de tren de corto recorrí-
do o de cercanias.

Durante los próximos cuatro años
cooperaremos en la potenciación del

. aeropuerto de Asturías en el área de
transportes de viajeros y de mercan-
cías, con el objeto de garantizar cone-
xiones regulares, intensas y fluidas con
el resto de España y en especial con las
comunidades del Norte y consolidar la
conexión de Ranón con al menos un
aeropuerto europeo de primer nivel, sin
descartar su inclusión en líneas de
tercer nivel.

La nueva Ley de puertos habrá de
posibilitar la autonomia en la gestión y
explotación de nuestros prímeros puer-
tos comerciales de Gijón y Avilés y su
apertura al exterior, y creo que esta
autonomia va a exígir poner todos los
esfuerzos en la gestión del puerto de
Gijón en el ámbito comercial con especial
agresividad comercial, para, de ver-
dad, llegar a la consiguiente ampliación
de su " hinterland".

y en los próximos cuatro años,
Señorías, habremos de prestar, ade-
más, especial atención a las telecomuni-
caciones, que constituyen, a mi juícío,
un factor esencial para el desarrollo
económico, social y cultural de Astu-
rias, y un medio imprescíndíble para
mejorar la competitividad y el crecimien-
to regional en un marco de renovación
y de reindustrialización.

Fomentar la creacíón de ínfraes-
tructuras básícas y la oferta de serví-
cios en el área de las redes de
comunicación avanzadas de telecomuni-
caciones constituye el reto principal de
los próximos años: son las autopistas del
futuro, Señorías. El Parque Tecnológico
de Asturias habrá de constituir para ello
pieza esencial del esquema. No podemos
olvidar, por solidaridad y esfuerzo de
reequilibrio, la extensión y mejora de
los canales de radio y la difusión de la
televisión pública en el medio regional.
Esta mejora de las comunicaciones y
telecomunicaciones, completada con una
atención al sector del transporte, po-
tenciando las infraestructuras y equi-
pamientos en el transporte de viajeros
y mercancías, permitirá garantizar a
Asturias, Señorías, un crecimiento
sostenido.



26 8-7-91 DIARIO DE SESIONES/P NUM. 2

Señoras y señores Diputados:
El crecimiento económico ha de

plasmarse en una correlativa mejora de
la calidad de vida de todos los asturia-
nos. Sin adecuados servicios públicos y
sociales no hay auténtica calidad de
vida. Y un proyecto que apuesta
por el progreso, que tiene comoapoyo
básico, en esta Cámara y en la sociedad,
a las fuerzas objetivamente más intere-
sadas en el progreso de los más, debe
tener, correlativamente, como objetivo
prioritario, el de conseguir la profun-
dización y extensión de todos los
servicios públicos que configuran el
núcleo del Estado del bienestar, tanto
de aquellos que tienen carácter univer-
sal para toda la población como de los
que son claramente redistribuidores de
renta, y, por tanto, discriminatorios,
en favor de las personas con mayores
dificultades económicas, culturales o
sociales.

A lo largo de los ocho últimos años,
los Gobiernos socialistas de la región y
de la nación han hecho un gran esfuerzo
en materia de creación, adecuación y
puesta en marcha de infraestructuras y
programas sanitarios: se ha construido
nuevos hospitales,· se han modernizado
otros, también se han construido un
importante número de centros de salud,
consultorios y otros equipamientos de
esta naturaleza y se han puesto en
marcha nuevos y complejos programas.
Esta política debe continuarse en la
presente Legislatura, a fin de rellenar
los vacios territoriales que aún restan
y que afortunadamente son ya relativa-
mente pocos: el del Hospital de Arrion-
das, ya en marcha, o la culminación del
Plan de centros de salud y consultorios.

Creo que con la puesta en servicio
de los centros previstos mejorará signi-
ficativamente la calidad y la capacidad
asistencial de la red pública sanitaria de
Asturias.

En todo caso, y por lo que respecta
a las infraestructuras hospitalarias de
agudos y de atención de media estancia,
mi programa se afirma en culminar el
Plan de remodelaciones y ampliaciones
previsto, dando especial importancia al
carácter interdependiente de las distin-
tas estructuras asistenciales.

Mención especial debo hacer del
proyecto de nuevo Hospital de Oviedo,
que pretendo impulsar en cooperación
con los Ministerios de Educación y de

Sanidad para que inicie su, necesaria-
mente, larga andadura, derivada de la
enorme, complejidad del proyecto; pro-
yecto ilusionante que supondrá no sólo
la culminación del proceso de fusión de
los hospitales Covadonga-Hospital Gé-
neral de Asturias-Instituto Nacional de
Silicosis, sino que debe trascender con
mucho la mejora de los aspectos pura-
mente asistenciales, en cuanto que
pretende mejorar el régimen de forma-
ción profesional sanitaria e iniciar un
proceso de innovación tecnológica de
significación industrial y cultural rele-
vante para la Asturias del futuro.

Pero continuar todos los programas
ya diseñados, con amplitud temporal a
toda esta Legislatura, y realízar las
infraestructuras que están programa-
das, con ser algo extraordinariamente.
importante, no debe ser tarea suficien-
te. El sistema sanitario de Asturias
precisa de una profunda renovación
estructural y yo diria que cultural. Y
éste es precisamente el momento de
abordar tal renovación, porque la cer-
cania del cierre competencial del Prin-
cipado lo impone de forma imperativa y
urgente.

Renovación estructural cuyo inicio
será la remisión para aprobación por la
Cámara de la Ley del servicio regional
de salud del Principado. Ley que en el
primer periodo de sesiones de esta
Legislatura, el Gobierno que presida, si
obtengo la confianza, se compromete a
presentar. Con ella deberemos cons-
truir el adecuado marco o moldeorgánico
que permita el despliegue ordenado,
descentralizado y ampliamente partici-
pativo de todos los servicios públicos
sanitarios; el ensamblaje armónico de los
servicios propios del Principado y de los
que se transferirán, además de conectar
adecuadamente los públicos con los de
naturaleza privada que quieran actuar
cooperativa o concertadamente.

En este molde debe mantenerse el
actual carácter público relevante del
servicio sanitario en Asturias. En mi
proyecto, Señorias, el carácter público
del servicio sanitario no tiene sentido
instrumental. Considero, por contra,
que este carácter es garantia básica
para la existencia y concreción de la
igualdad y la equidad que deben promo-
ver las prestaciones sanitarias. Pero,
Señorias, la sanidad pública no debe ser
ni absoluta ni excluyente. La sanidad



DIARIO DE SESIONES/P NUM.2 8.7.91 27

privada debe tener en nuestra región un
papel a jugar dentro de un marco de
clara transparencia de relaciones, de
nitida diferenciación de actuaciones.

Señoras y señores Diputados, el
carácter público del sistema sanitario no
debe ser obstáculo a que por el mismo
se adopten criterios de gestión adecua-
dos a su complejidad, dinamismo y
exigencia social. Su actual rigidez
administrativa es, sin duda, una de las
fuentes más evidentes de la relativa
insatisfacción de los ciudadanos y de las
personas que en él trabajan.

En este terreno tenemos la obliga-
ción de encontrar fórmulas imaginativas
que eliminen las trabas que comprimen
y que, con el tiempo, pueden ahogar
algo tan dinámico, tan complejo, tan
enormemente relacionado con la vida
económica y social de las personas, como
es este servicio público. Este es uno de
los mayores retos organizativos que
tenemos por delante y debemos afron-
tarlo con seriedad y con rigor.

Las fórmulas de gestión basadas en
un régimen juridico de marcada raíz
administrativa han agotado su vigencia
y hoy se revelan insuficientes para
afrontar una adecuada prestación de
servicios.

Sin mengua de la titularidad públi-
ca, hay muchas otras fórmulas juridico-
corporativas, algunas de corte empre-
sarial y otras de diversa naturaleza,
susceptibles de ser utilizadas de forma
que garantizándose los principios bási-
cos de igualdad y equidad, se mejore el
servicio o se obtenga mayor satisfacción
de usuarios y trabajadores.

Señorias, hasta ahora no ha sido
posible, ni quizá prudente, hacer ope-
rativa esta reflexión que, en mi, ya es
antigua. Pero hoy no solamente es
necesaria. Meparece imprescindible, si
no queremos que las duras lianas de un
sistema no pensado para la gestión de
servicios complejos en una sociedad
democrática ahogue su dinamismo, y con
él, los intereses de los ciudadanos y los
de los profesionales.

En paralelo, será esencial estable-
cer nuevos criterios retributivos y
profesionales, a fin de que quienes más
trabajan y con mayor calidad 10hacen -
y debemos olvidarnos de conceptos que
valoren el trabajo comoalgo homogéneo:
no existe tal valoración, homogeneidad,
en este ámbito al menos- no sufran la

injusticia de verse tratados de forma
similar, exactamente igual, que los que
no ponen en su trabajo cotidiano el plus
de ilusión y esfuerzo adicional propios
de quienes aman, especial y responsa-
blemente a su profesión y se esfuerzan
por mejorar su práctica dia a dia.

El sistema retributivo igualitario,
el sistema contractual igualitario, el
sistema· funcionarial, es uno de los
culpables de la defección, del desencan-
to, y, en definitiva, de la falta de
motivación y de satisfacción de los
profesionales sanitarios, y, por ende,
de la relativa -afortunadamente, sólo
relativa- insatisfacción de la población
en esta materia.

El tema es hondo y complejo, pero
si la sociedad asturiana reclama mejores
servicios sanitarios, y tiene razón en
reclamarlos, han de ponerse los medios
precisos para que sean posibles.

No es ésta una cuestión que exija
necesariamente muchos más recursos,
sino más justa distribución de los
mismos, y por qué no decirlo, menor
criterio acomodaticio en la distribución
de los mismos.

En esta materia la justicia estriba
en tratar de forma distinta a quienes
tienen comportamientos sustancialmente
distintos; estriba en no tratar con el
mismo rasero a quien se esfuerza con
ilusión que a quien trabaja con rutina,
a quien trabaja más y a quien trabaja
menos, y el actual sistema desincentiva
a quienes más ilusión tiene, a quienes
más quieren trabajar, y, por contra,
estimula una monotonia y una rutina
incompatibles -creo yo- con las actuales
demandas sociales.

Todo esto debe abordarse hoy
dentro de un marco de diálogo y
negociación con los sindicatos, con los
profesionales y representaciones de
usuarios de forma sincera, abierta y
transparente; por la propia trascenden-
cia que el tema tiene debe estar exenta
de cualquier exhibición retórica de
dramatismo.

Pero, señoras y señores Diputa-
dos, este criterio que puede ejemplifi-
carse perfectamente en el ámbito sani-
tario, no es exclusivo de este sector.
Puede perfectamente extenderse a otro
campos de acción, a otros servicios
públicos, a otros trabajadores y, sobre
todo, a quienes prestan servicios a
ciudadanos que ya no son ni súbditos ni



28 8-7-91 DIARIO DE SESIONES/P NUM. 2

usuarios sino verdaderos clientes.
Por ello, este debate riguroso tiene

posibilidades de extensión fuera del
marco puramente sanitario. Es general
y nos afecta a todos en casi todo. Y
pienso que, en torno a él, podria
perfectamente establecerse un proceso
de negociación con los sindicatos que
pudiera llegar a ser un verdadero pacto
de competitividad y mejora de la eficacia
de los servicios públicos asturianos.

Señorias: el gravisimo problema de
la drogadicción, aunque conectado con
la politica sanitaria, trasciende de este
marco. Se trata de un problema que no
tiene tratamiento posible si no es dentro
de una clara concienciación social de su
dimensión y complejidad y de una
actuación unidireccional, pactada y
seguida en todos los ámbitos politicos y
sociales.

Desde el ámbito especificamente
autonóníico podemos trabajar autónoma-
mente en algunas materias, en otras
trabajar de forma cooperativa y, en todo
caso -creo yo-, debemos cooperar acti-
vamente a que algunas actuaciones,
fundamentalmente las de carácter re-
presivo, sean adoptadas por las autori-
dades nacionales y municipales.

Nos encontramos con un problema
que trasciende los limites nacionales y,
por tanto, las posibilidades de solución
asturiana y española. No hay vara
mágica que, desde una perspectiva
exclusivamente nacional, y mucho menos
autonómica o municipal, pueda eliminar
la terrible plaga de la drogadicción.

A fin de cuentas, Señorias, este
terrible fenómeno se produce como
consecuencia de la actuación de grandes
corporaciones del delito, situadas fuera
de nuestras fronteras, al margen de la
ley de cualquier país del mundo. Orga-
nizaciones de cuya fuerza da idea el
hecho de que puedan desestabilizar
estados y desestabilizar culturas. No es
ésta una manifestación o justificación de
impotencia, Señorías. En nuestra región
se ha trabajado intensamente y bien,
hasta ahora, en esta materia. Aunque,
llegado este momento, convenga hacer
reflexión sobre lo conseguido y consi-
derar lo mucho que falta por lograr.
Tenemos una relativamente potente red
de servicios que aún son insuficientes
para atender la creciente demanda.

Sin ánimo de polemizar, y sólo a
título de ejemplo, creo que los servicios

de dispensación de sustitutivos suponen
un sensato sistema, controlado, gratui-
to, público, suficientemente liberal y
amplio de criterio como para que en
nuestra región pocas personas pudieran
tener que alegar estado de necesidad,
como medio de exculpación de una
conducta asocial o delictiva. Pero nues-
tro plan tiene ya años, ha sido bastante
operativo, pero no ha acabado con el
problema.

Hay, pues, razones suficientes
para hacer una profunda revisión del
plan regional de toxicomanias y estamos
de acuerdo en hacerla con rapidez, para
adecuarlo a los nuevos tiempos y tratar
de que sea más eficaz, tanto por lo que
respecta a la promoción de las actuacio-
nes preventivas y creo que, fundamen-
talmente, de las que tienen un sentido
más claramente rehabilitador e integra-
dor, contando, en este terreno, lógica-
mente, con la valiosa aportación de
trabajos ya realizados, bien sea por la
Comisión especifica de esta Cámara,
bien sea fuera de la misma, por la propia
sociedad o la Administración pública.

Señorías, si pretendemos dar
especial importancia a la rehabilitación
de los toxicómanos, debemos incidir
sobre todo en los aspectos que más
efectivamente pueden contribuir a ella:
los relacionados con las politicas ocupa-
cionales o de formación profesional, sin
caer en esquemas que favorezcan la
marginacíón de estas personas; en
esquemas que, por bien íntencíonado
que sea su objetivo, en lugar de
suponer un beneficio puedan llegar a
ser un serio perjuicio para su integra-
ción social.

Señorías: donde la acción política
de solidaridad tiene un mayor contenido
es, sin duda, en el ámbito de lós
servicios sociales especializados, espe-
cificamente dirigidos a colectivos en
clara situación de necesidad. En esta
materia tenemos un importante acervo
normativo y de servicios, herencia de
gobiernos anteriores que, no por impor-
tante, menos necesitado está de creci-
miento y consolidación. Es preciso
incrementar y extender de forma impor-
tante su acción protectora, aunque
también es preciso reconocer que ya no
estamos en los tiempos en los que se
trataba de construir cimientos sobre los
que posteriormente se elevaran amplios
edificios de solidaridad.
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Nuestra red de servicios y presta-
ciones debe ampliarse y, en los casos
precedentes, completarse, en gran
medida ejecutando los planes ya aproba-
dós por esta Cámara sobre ancianos,
minusválidos, infancia y lucha contra la
pobreza, mediante el ingreso minimode
inserción o salario social.

Ampliarse, Señorias, porque des-
dichadamente la desigualdad es una
caracteristica frecuente aún en nuestra
sociedad, que opera con especial fuerza
en algunos colectivos.

Para muchos conciudadanosel riesgo
de encontrarse en eso que cruelmente se
denomina parte débil de la sociedad
actual es real. Por tanto, tenemos que
desarrollar estos servicios y medios,
por costosos que sean -y sus señorias
saben que son muy costosos- que eviten
que el contrato social se incumpla por la
parte del más débil, por quienes están
en el estrato inferior de la colectividad
y se encuentran en la marginación
moral, cultural y económica.

Los esfuerzos sostenidos que se
han venido realizando en pensiones y
otros servicios universalizados -sani-
dad, educación- contribuyen a que el
número de personas que integran esta
sociedad dual sea cada vez, afortunada-
mente, menos creciente entre nosotros.

En este sentido, proponemos des-
plegar y dar plena eficacia a los
programas y actuaciones basados en la
Ley del salario social o Ley del ingreso
minimode inserción, cuya capacidad de
integración social, teniendo en cuenta el
carácter que tiene aqui en Asturias,
solamente aqui en Asturias creo, de
fomento, de autoesfuerzo para· salir de
la marginación, puede ser enormemente
positiva y utilizable en los muchos
ámbitos de la vida de la sociedad
asturiana donde anidan la pobreza y la
marginación.

Los esfuerzos realizados en materia
de protección de tercera edad deben
continuar en aplicación de los planes ya
aprobados y conocidos por la Cámara.
La puesta en marcha de una oferta
residencial muy importante y diversífi-
cada, de programa de ayudas a domici-
lio, turismo, centros de dia, etcétera,
integrados ya los servicios del Princi- .
pado y los del INSERSO en el momento
en que se produzca su transferencia,
darán sin duda una mayor potencia a los
servicios y una mayor protección a todos

estos colectivos.
A fin de cuentas, Señorias, conso-

lidado ya el sistema de pensiones no
contributivas, en cuya gestión, por
cierto, nuestra Comunidad Autónoma es
pionera, 10verdaderamente relevante es
articular, poner a disposición de nues-
tros ancianos todo el complejo conjunto
de dispositivos existentes que, cierta-
mente, deben crecer y ampliarse, en
función también de la creciente deman-
da, que se amplia dia a dia como
consecuencia de nuestra estructura
demográfica .

Es justo destacar el enorme esfuer-
zo realizado en materia de protección de
la infancia en nuestra región. Esfuerzo
que se ha concretado en importantes
programas ya conocidos por la Cámara
y ya aprobados, que indudablemente,
han cambiado radicalmente el signo y la
esperanza de vida de tantos niños,
condenados antes a la marginación, y
que hoy tienen serias y evidentes
posibilidades de salir adelante. Pero, en
todos los ámbitos, deben continuarse
programas en marcha y en éste especial-
mente, aunque en este campo nos parece
esencial la existencia de una normativa
específica, Ley del menor, que dé
mayores garantias en relación a la
familia, a la salud, a la educación y a
la protección en determinadas situacio-
nes complejas, a la par que permita la
intervención y la participación en esta
apasionante tarea de personas que
quieran aqui, en este trabajo de sacar
niños adelante, ejercer su filantrópica
acción.

En materia de minusvalías debemos
mantener e incrementar el esfuerzo
sostenido, realizado a 10 largo de los
últimos años con un objetivo claro:
conseguir una protección total de las
personas que objetivamente, tienen
mayores dificultades para su adecuada
integración. Y, en este sentido, los
programas ocupacionales de formación
profesional y, por tanto, de promoción
de empleo, tendrán especial incidencia
y extensión, ya ellos queremos dedicar
nuestro principal esfuerzo, teniendo en
cuenta que aqui hemos conseguido
alcanzar cotas de protección importan-
tes.

Es preciso, a mijuicio, afrontar la
regulación, con el rango real que
proceda, de todas aquellas cuestiones
que objetivamente suponen una discri-
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minaclOn física que disminuye la capa-
cidad de disfrutar de la ciudad, del
medio, a las personas con' 'handicaps' 1 •

En este sentido, comprendo que es
tan importante hacer la normativa como
garantizar su cumplimento. A ello ten-
dremos que dedicar importantes esfuer-
zos porque es tema complejo.

Señorias: decia al comienzo de mi
intervención que una política sincera y
que busque la interiorización democrá-
tica tiene, necesariamente, que promo-
ver la participación, y hay colectivos
sociales que necesitan también de esti-
mulos especiales para su participación
en la vida comunitaria.

Afortunadamente, hoy el problema
cultural de la discriminación de la mujer
se encuentra en franca recesión, al
menos en el terreno de los principios.
De manera paulatina y constante, bata-
lla a batalla, trinchera a trinchera, el
proceso general de igualdad entre
hombres y mujeres en nuestra región es
imparable e implacable; Pero, así como
para la mayoria de las mujeres este
proceso es imparable y lo será afortu-
nadamente más en el futuro, porque el
análisis de las tasas de matriculación
escolar de hombres y mujeres, el
análisis de la composición y de la
tendencia de los puestos de trabajo
permite ya augurar una futura sociedad
muy distinta a la actual, aún existen
abundantes y sangrantes situaciones de
discriminación.

Creo que hay que seguir aumen-
tando la presión para facilitar la inser-
ción social y laboral de las mujeres que
tienen más bajos niveles de ingresos y
más bajos niveles culturales, mediante
todo el abanico de servicios y medidas
que fomenten la igualdad de oportuni-
dades y que ya han dado prueba de su
eficacia.

Qué duda cabe, Señorias, que la
relación de la mujer con sus hijos es
gratificante e importante, pero también
que su dependencia mutua lleva a que
muchas mujeres pierdan oportunidades
de promoción profesional o cultural. Y
creo importante poner remedio a esta
desigualdad, y no solamente mediante el
apoyo a las que están en peores
situaciones, sino también dando pasos
adelante en materia de guarderias in-
fantiles, becas para las mismasy ayudas
'institucionales y subvenciones.

También dentro de este proceso de

incremento de, la participación, quiero
dar una presencia activa a las políticas
de juventud, que requieren cuidado
extremo, atención minuciosa y carácter
interconstitucional e interdisciplinario.

El principal servicio que podemos
prestar a la juventud asturiana es poner
el acento decisivo de nuestras políticas
en la promoción de empleo, que es,
lógicamente, lo que les permitirá afron-
tar el futuro con esperanza.

La mayor parte de los problemas de
los jóvenes derivan de la dificultad que
tienen para afrontar el futuro con
espiritu de lucha, de optimismo, con
espiritu, en defínitiva, de ganar la
vida, considerando que merece la pena
vivida.

La mayor parte de los desastres
que causan algunas adicciones viene
dada, sin duda, por la falta de ,perspec-
tivas vitales, por la ausencia de ganas
de vivir plenamente una vida que parece
difícil y, en algunos casos, inaborda-
ble.

Por ello, las políticas de promoción
de empleoa las que mehe referido tienen
ese objetivo principal y son el soporte
básico de la política de actuación hacia
la juventud. Pero la política de promo-
ción de empleo, por importante que sea,
no agota el campo de actuación ni de
interés de los jóvenes.

Por ello, seguiremos apoyando y
desarrollando actuaciones integrales en
materia de juventud en cooperación con
los ayuntamientos, apoyando a las
organizaciones juveniles en todos los
ámbitos políticos, deportivos y cultura-
les, y en aquellos en los que exista
asociacionismo juvenil, potenciando lo
que es información juvenil comofórmula
adecuada de integración social, a través
de las oficinas de tal carácter, facilitan-
do que nuestros jóvenes disfruten de un
tiempo líbre, del deporte, de la cultura,
en ambientes sanos y en armonia con el
medio ambiente. Dentro de las políticas
juveniles es obligación de toda actividad,
de fomentoeconómicoincentivar y apoyar
con información y con recursos econó-
micos, con infraestructuras, las inicia-
tivas profesionales de empresas que
provengan del sector juvenil. En ellas
está el germen de lo que puedan ser
actividades y -yo diria- comportamien-
tos ante el futuro. Y también prestar
atención especifica a colectivos jóvenes
que tienen mayores dificultades y que,
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por tanto, suponen un más grave
problema de futuro.

Señorías, una politica de servicios
públicos debe tener en cuenta la nece-
sídad de garantizar información objetiva
sobre la calidad de los productos y
sobre el mercado.

Nuestra actuación en materia de los
consumidores se basará en su transpa-
rencia, en su contundencia, en no
ocultar nada. Creemos que esta es una
tónica que se ha venido manteniendo y
que se debe incrementar cooperando con
asociaciones y con ayuntamientos.

Señoras y señores Diputados: existe
una Asturias fuera de Asturias, una
multitud de asturianos que viven fuera:
unos pueden subvenir a sus necesida-
des; otros, difícilmente sobreviven a la
adversidad de los lugares donde resi-
den.

Es una Asturias tan Asturias como
la que se encuentra limitada por nuestro
territorio. Es una Asturias que, desde
aquí, tiene que contar con nuestra
solidaridad, nuestro apoyo y nuestra
vinculación.

En relación con esa Asturias,
quiero mantener la acertada politica
seguida hasta ahora de establecimiento
de vínculos continuos, cotidianos, con
todos los centros, con todos los ciuda-
danos que se encuentran en Europa y en
América, una vinculación que no debe ni
tiene que tener carácter interesado
alguno, pues se trata de dar tratamiento
igual para los asturianos, estén donde
estén.

Dentro de la emigración, existen
colectivos que atraviesan serias dificul-
tades por las difíciles condiciones de los
paises en que viven. Deben tener
nuestro apoyo solidario.

y en este sentido ampliaremos el
espectro de prestaciones y medios de
ayuda a través del Consejo de Comuni-
dades Asturias y de los centros asturia-
nos. Allí conocen los problemas, allí
deben tener los medios para solventar-
los. Nuestra obligación es disponer
tales medios. Paralelamente, daremos
apoyo a la repatriación, a quienes
decidan volver, dándoles iguales dere-
chos que a quienes aquí viven.

Señoras y seiiores Diputados:
dentro de las politicas sociales de
carácter redistributivo tiene, en mi
programa, una especial relevancia todo
10 que se refiere a la vivienda. El

problema de ·la vivienda es fuente de
pesadilla para muchos ciudadanos y
debe tener, por tanto, enérgico afronte
y decidida actuación. En colaboración
con los ayuntamientos impulsaré la
construcción de viviendas de promoción
pública en régimen especial, para adju-
dicarlas tanto en arrendamiento comoen
venta a los colectivos más desfavoreci-
dos. Asimismo, potenciaremos la cons-
trucción de viviendas de promoción
pública de régimen general para los
colectivos cuyos ingresos no les permi-
tan acceder a las viviendas de régimen
especial ni a las libres a precios de
mercado. El objetivo que nos marcamos
en la promoción pública es de, al menos,
tres mil doscientas viviendas de promo-
ción pública en toda la región. Creo que
es necesario modificar el baremo de
valoración de acceso a las viviendas de
promoción pública para facilitar la tra-
mitación y el acceso de colectivos
especificas y 10haremos con rapidez. Se
impulsará también el mercado de vivien-
da usada mediante lineas de crédito
especifico.

y en el marco del Plan nacional de
financiación de vivienda, adoptado ya
por el Gobierno de la nación, y a partir
de disposición de suelo a precio más
asequible, según determinará el desa-
rrollo de la Ley regional de reserva de
suelo, se llevarán a cabo amplias actua-
ciones, allí donde las necesidades de
viviendas sean más acuciantes y priori-
tarias, facilitando la integración de
todas las modalidades de viviendas de
promoción pública y protección oficial,
que serán prioritarias, y además, la
nueva modalidad de viviendas libres a
precio tasado.

Estas actuaciones, seiiorías, per-
mitirán el acceso a la vivienda de·
personas de niveles económicos bajo y
medio de la población, que tienen hoy
graves problemas para conseguir una
vivienda digna. .

En todo caso, en cada actuación
especifica se procurará dar respuesta a
las necesidades de vivienda y modalida-
des de las mismas que sean precisas en
cada concejo o área, sin olvido de
ninguna modalidad.

Es decir, libre a precio tasado,
VPP y VPO, con actuación efectiva a
través de entidades públicas o socieda-
des participadas mayoritariamente por
la Administración, o por concurso
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público, a fin de garantizar la transpa-
rencia de la operación y la limitación de
los precios a lo legalmente establecido.

Por lo demás, desarrollaremos el
programa de actuación territorial sobre
rehabilitaciones y remodelación en cas-
cos urbanos y rurales, en todo su
amplio, y yo creo que de sobra conoci-
do, espectro, acentuando, eso si, su
dirección - con integración del plan
RECHAR para las áreas mineras.

Se intensificará especialmente el
control sobre la calidad en la edifica-
ción, tanto a través de actuaciones
legislativas como de actuaciones de
inspección directa del laboratorio para
la calidad en la edificación y la red de
laboratorios acreditados.

Señorias, creo que el grave pro-
blema de la vivienda debe resolverse en
el marco de amplios acuerdos sociales.
y en tal sentido, me propongo poner en
marcha un amplio proceso de concerta-
ción con los agentes implicados en el
hecho edificatorio, en el que los sindi-
catos han de jugar un papel muy
destacado.

Señorias:
En el área de la cultura, y dentro

de la politica de recuperación y conser-
vación del patrimonio histórico artisti-
co, mi Gobierno remitirá a la Junta
General, para su debate inmediato, el
proyecto -de ley de patrimonio histórico
del Principado de Asturias, compren-
diendo en él el patrimonio monumental,
el arqueológico, el artístico, el biblio-
gráfico, así como los bienes culturales
de interés regional.

Mi proyecto, Sseñorías, es desa-
rrollar, asimismo, una tarea rigurosa de
conservación del patrimonio arqueológi-
-co industrial.

Entendiendo la cultura comoparti-
cipación ciudadana, como factor de
desarrollo y bienestar social, haremos
especial hincapié en completar la red de
infraestructuras culturales, y, asimis-
mo, en potenciar el centro de difusión
cultural, con el objetivo de garantizar
la continuidad y difusión de las activi-
dades culturales en toda la región en
estrecha cooperación con los ayunta-
mientós.

Señorías, quiero potenciar el tema
regional de museos y centrar nuestra
atención en ampliar el Arqueológigo y en
conseguir un nuevo archivo histórico
del Principado de Asturias. -

Meparece importante consolidar la
red regional de bibliotecas, con la
Biblioteca de Asturias y la nueva de
Gijón como centros de referencia esen-
cial, y fomentar la recuperación de
espacios escénicos me parece especial-
mente importante, en colaboración con
las corporaciones locales, por tanto, y
la actividad formativa y de difusión del
teatro tendrá especial relevancia en mi
programa cultural.

La Orquesta Sinfónica del Princi-
pado de Asturias y las demás agrupa-
ciones o formaciones musicales surgidas
de los conservatorios o del amor a la
música constituirán la red de manifes-
tación artística-musical de la región y su
impulso y fomento será tarea prioritaria
del Gobierno que pretendo formar.

Una adecuada educación musical,
Señorias,' es imposible sin una potencia-
ción de los centros de enseñanza. Para
ello, fomentaremos su proliferación o la
adecuada inclusión de la enseñanza
musical en el curriculum escolar.

La conservación del patrimonio
cinematográfico y audiovisual, el fomen-
to y la difusión de las artes plásticas
serán también otras áreas a las que el
Gobierno que pretendo formar dedicará
atención. Así como a la investigación,
conservación y difusión de la cultura
popular y de sus manifestaciones más
genuinamente asturianas, que serán
especialmente cuidadas, respetando sus
singularidades y tradiciones y alentan-
do a los grupos de investigación que la
cultivan.

Señoras y señores Diputados,
todos, absolutamente todos, habremos
de procurar, y yo el primero, el máximo
respeto en la protección de una de las
manifestaciones más genuinamente astu-
riana: el bable. Su tratamiento ha de
rehuir todo exceso y debe cumplir
rigurosamente el mandato estatutario de
promover su uso, su difusión y respe-
tar, en todo caso, las variantes locales
y la voluntariedad en su aprendizaje.

Señorías, la Junta General del
Principado habrá de debatir en su
próximo futuro el proyecto de la ley del
deporte, instrumento normativo básico
para la ordenación y fomento de esta
actividad en Asturias. Estimo priorita-
ria la promoción del deporte, Señ.orias,
tanto por razones culturales, en cuanto
fomenta un sano y noble ejercicio de
competitividad y que por ello puede ser



DIARIO DE SESIONES/P NUM.2 8.7.91 33

un factor de renovación de hábitos
culturales excesivamente acomodaticios,
y porque es un elemento básico para la
promoción de la salud, y permite la
mejor y más noble utilización del tiempo
libre.

La promoción del deporte induda-
blemente pasará por un serio esfuerzo
inversor en grandes instalaciones,
distribuidas por criterios geográficos
de equidad, y con objeto de que los
jóvenes y los niños de toda Asturias
puedan acceder de verdad, y queden,
comovulgarmente se dice, enganchados
a las formas variadas de competición que
sólo las instalaciones complejas permi-
ten.

Señoras y señores Diputados:
Sin un adecuado respeto al medio

ambiente el crecimiento económiconunca
podrá calificarse de verdadero desarro-
llo.

La doble tarea de lucha contra la
contaminación y recuperación de áreas
degradadas y conservación del patrimo-
nio natural de Asturias revela una de las
características de nuestra región:· una
de nuestras grandes contradicciones, la
de ser un ámbito de coexistencia de un
medio natural privilegiado, con áreas y
medios profundamente alterados y de-
gradados. Esta politica será ejecutada
con la creación de una específica Con-
sejería que integre el medio ambiente y
el área de urbanismo, y que es expre-
sión de la importancia politica que mi
Gobierno dará al medio ambiente.

El desarrollo económico de nuestra
Sociedad, cuya búsqueda ha absorbido
y absorberá los mayores esfuerzos de
todos, sólo tendrá una condición verda-
deramente progresista si se efectúa de
forma compatible con la conservación de
la vida natural.

El crecimiento económico realizado
a costa del medio ambiente ya no es
válido.

Ni es un factor de desarrollo, ni
constituye una auténtica mejora de la
calidad de vida y del bienestar de los
ciudadanos.

Soy consciente de que la determi-
nación de las condiciones decompatibi-
lidad del crecimiento económico con la
conservación del entorno necesitan de
un amplio consenso, de un auténtico
pacto social· ambiental que defina las
condiciones y los limites de nuestro
desarrollo.

La articulación de este pacto, con
el estricto respecto a las competencias
de la Junta General, como órgano
institucional que representa a todos los
asturianos y a las competencias de otros
órganos de participación ya existentes,
se efectuará mediante la constitución del
Consejo Regional de Medio Ambiente.

Este consenso social ha de dífun-
dirse con posterioridad a través de una
participación pública amplia, y de un
esfuerzo intenso de autoresponsabili-
dad, que debe promoverse, que debe
incentivarse a través de· la educación
ambiental.

En el área de preservación y
conservación de los espacios como ga-
rantía de un desarrollo equilibrado y de
una mayor calidad de vida el Gobierno
que pretendo formar iniciará, en el
plazo de tres meses, el proceso de
aprobación del plan de ordenación de los
recursos naturales de Asturias, en el
que la Junta General ha de tener, por
previsión legal, intervención destaca-
da. Dicho plan constituirá el programa
de actuación en el área para los
próximos años y es de esperar -y yo les
invito a ello-, que sea objeto del máximo
acuerdo entre todos.

La construcción de una red regio-
nal de espacios protegidos habrá de
completarse con una aplicación estricta
de las evaluaciones de impacto y de la
aprobación sucesiva de los instrumentos
de planeamiento que desarrollen las
directrices regionales de ordenación del
territorio.

De manera singular, prevemos
elaborar unas directrices subregionales
para la franja costera y unas directrices
que contemplen las peculiaridades del
área central de Asturias.

La tarea preservacionista implicará
la continuidad de una decidida politica
de la fauna y florasilvestres, sin que
haya colisiones con el ejercicio deporti-
vo de la caza y de la pesca, cuya
ordenación se ha iniciado ya, con amplia
participación -:afortunada participación-
de los sectores afectados, a través de
leyes específicas de la Comunidad Au-
tónoma.

La compatibilidad de la preserva-
ción de la fauna con el aprovechamiento
de los recursos cinegéticos y piscícolas
la prueba el hecho de la singular
atención que habrá de dedicarse a la
recuperación de la fauna piscícola en
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nuestros ríos. La recuperación de nuestro
entorno degradado y la disminución de
la contaminación ambiental tendrá un
área prioritaria de actuación en la
recuperación de nuestras aguas conti-
nentales y litorales.

Señorías, el instrumento básico de
planificación en esta materia, el instru-
mento que yo creo más cuidado, y en el
que más cariño debemos poner a lo largo
de la acción de la próxima Legislatura,
lo constituirá el Plan regional de in-
fraestructura hidráulica de Asturias
que, elaborado por el Consejo de
Gobierno, habrá de debatir esta Junta
General del Principado. En él se progra-
mará el saneamiento integral de las
aguas de la región en un plazo de doce
años, previendo su financiación, las
prioridades de inversión y el modelo de
gestión y ejecución de dicho plan.

La recuperación medioambiental se
proseguirá, intensificando, en coopera-
ción con los ayuntamientos, la lucha
contra la contaminación atmosférica,
tanto de origen industrial comourbano,
contra la contaminación acústica y eje-
cutando el plan regional de tratamiento
de residuos industriales, que completa-
rá, junto con el tratamiento centralizado
de los clinicos, una red regional de
tratamiento de residuos de todo tipo que
sin duda será, al menos en el entorno
español, puede calificarse comode mejor
y que, indudablemente, es· un factor
que abunda en la posibilidad de garan-
tizar un crecimiento económico autosu-
ficiente.

En este modelo de desarrollo ad-
quieren importancia los sistemas de
producción dotados de tecnologia ade-
cuada, y por .ello la investigación y el
desarrollo deben ser permanentes.

Por ello, propiciaremos la constitu-
ción, previo debate en esta Junta
General, de un instituto del medio
ambiente urbano e industrial, que ha de
propiciar el encuentro de los ámbitos
investigadores, tecnológicos e indus-
triales, contribuyendo a la aparición en
nuestra región de un sector industrial
de ingenieria medioambiental.

Y, señorias: urbanismo y medio
ambiente tienen intima conexión y, por
ello, en lo referente a la gestión
urbanistica, mis objetivos serán:

-En despliegue de la Ley 6/90,
sobre edificación y usos en el medio
rural, desarrollar y ultimar la simplifi-

cación del procedimiento administrativo
de autorización de construcciones, lo
cual, además de conseguir la agilización
de expedientes, producirá en una evi-
dente autonomía, un evidente aumento
de la autonomia municipal.

-Desarrollar en todo tipo de suelo,
tanto urbanos como urbanizables, las
determinaciones de la Ley regional de
reserva del suelo y actuaciones urba-
nisticas prioritarias. La Ley configura
un marco de intervención de la Adminis-
tración regional para actuaciones de
adquisición de suelo, ya sea directa-
mente, ya a través de expropiación,
mediante la fijación del mecanismo pre-
vio importante del tanteo y retracto,
que ha demostrado eficacia en otros
campos de la actuación administrativa,
y que permitirá la intervención en el
mercado del suelo y de su propia
dinámica, con el consiguiente abarata-
miento al limitar .el efecto especulativo.

El marco de referencia o la finali-
dad de tales actuaciones tendrá, comoes
lógico, unos objetivos concretos, que
son: usos residenciales, poligonos y
áreas industriales promovidos por el
Principado e incluidos en el correspon-
diente programa de actuación territo-
rial; equipamientos y cualesquiera otros
de finalidad social, aprobados por el
órgano competente, a instancia propia o
a petición de los ayuntamientos.

Estas actuaciones se llevarán a
cabo preferentemente a través de la
sociedad mixta SOGEPSA, y permitirán
poner suelo a disposición de promotores
privados, cooperativas y sindicatos, en
la proporción y modalidad de acción que
aconsejen las caracteristicas de cada
zona.

Con el fin de facilitar la ejecución
de estos planes, será precisa. una ley
que arbitre las medidas tendentes a
dinamizar y hacer totalmente compati-
bles, totalmente operativos, los siste-
mas de gestión del planeamiento urba-
nistico.

Cualquier ordenamiento fracasa,
inevitablemente, por bien concebido que
esté, si no se respetan sus prescripcio-
nes, por lo que, dentro del marco legal
existente, mi Gobierno estimulará el
control riguroso de los procesos edifi-
catorios y de uso del suelo, con una
respuesta rápida y contundente a aqué-
llos que incurran en cualquier infrac-
ción de la legalidad.
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Señorias:
En esta Legislatura habrá de

completarse y cerrarse el desarrollo
autonómico del Principado de Asturias.

El desarrollo del Estado de las
autonomías, establecido en la Constitu-
ción española, es un objetivo que no
·puede ni debe estar abierto de forma
permanen te. Es necesario cerrar defini-
tivamente este proceso para posibilitar
el inicio de una etapa de cooperación y
no sólo de reivindicaciones competencia-
les entre poderes públicos.

El incremento sustancial de los
actuales niveles competenciales del
Principado hasta los techos previstos
por el Estatuto de Autonomía y.por la
Constitución exige, a mí juicio, varias
condiciones:

1. La revisión del sistema de
financiación de las competencias, asumí-
das en un marco de solidaridad y no
discrimínación entre todas las regiones
y nacionalidades de España.

2. Amplios acuerdos entre todas
las fuerzas politicas, pues nadie negará
que si el Estado de las autonomías y el
propio Estatuto de Autonomía para
Asturias fueron fruto de un amplio
acuerdo entre todas las fuerzas parla-
mentarias, el desarrollo del propio
Estatuto y el cierre del proceso de
consolidación de los poderes regionales
en el Estado debe hacerse con idéntica
convergencia de voluntades.

3, La articulación de la coopera-
ción, como principio rector del.funcio-

. namíento del Estado de las autonomías.
Espero que convengan conmígo en

que seria una grave irresponsabilidad
para con los intereses de Asturias
propugnar un incremento sustancial del
techo competencial sin la adecuada
suficiencia financiera en el ejercicio de
tales competencias.

El sistema de financiación vigente,
fruto él, también, de un pacto entre el
Estado y todas las Comunidades Autó-
nomas en el seno del Consejo de Politica
Fiscal y Financiera, fruto, en definiti-
va, de un pacto entre todas las fuerzas
politicas -porque en el Consejo de
Politica Fiscal y Financiera están repre-
sentadas, a través de las Comunidades
Autónomas que gobiernan, todas las
fuerzas politicas que están presentes en
el espectro politico español-, tiene
disfunciones y desigualdades no justi-
ficadas en la financiación "per cápita"

de las Comunidades Autónomas y que,
por tanto, hay que corregir.

Másque exponer ahora el modelode
financiación y las correcciones que
postulará mi Gobierno en esta fase -por
otro lado, ya inmínente, puesto que
empezará a discutirse tal nuevo modelo
de financiación en los próximos meses,
hecho que supone el primer escalón del
proceso de cierre competencial que
vamos a afrontar implacablemente-, mí
compromísoes discutirlo entre todos con
un criterio de igualdad, de solidaridad
y no discrimínación entre las Comunida-
des Autónomas, con amplia información
y participación de Sus Señorias.

La necesidad de un amplio acuer-
do, necesario para continuar el desa-
rrollo autonómíco del Principado, ha de
estar seguido de una participación
activa y relevante de esta Junta General
del Principado de Asturias, en las
fórmulas de consolidación e integración
juridica de las nuevas competencias.
Asumídas éstas, en el proceso de
negociación de· los traspasos de los
medios personales y materiales, mí
intención es ofrecer una participación
intensa a las fuerzas politicas presentes
en la Cámara, a través de la Comísión
Mixta de Transferencias Estado-Princi-
pado de Asturias.

Cerrado definitivamente el proceso
de desarrollo autonómíco del Estado, se
abrirá para todas las admínistraciones
públicas -y para el Principado de
manera especial-, la responsabilidad de
profundizar en la cooperación institu-
cional comofórmula de articulación de la
relación entre poderes públicos.

El esfuerzo para consolidar en
España una cultura de la cooperación,
Señorias, es obli~ción de todos.

Creo que nmguna autonomía se
constituye, ni se define por su oposición
al Estado español, ni contra el Estado,
y creo que la defensa enérgica de los
intereses de· Asturias es plenamente
posible en el seno de una cultura de la
cooperación, única cultura posible en
nuestro país, en España.

En la actualidad existe órganos
cooperativos, no suficientemente insti-
tucionalizados, entre el Estado y las
Comunidades Autónomas, como son las
conferencias sectoriales.

Creo que profundizar en estas u
otras fórmulas, en la posibilidad, por
ejemplo, de pactar con el Estado progra-
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mas o convenios de inversión conjuntos;
profundizar en la constitución de orga-
nismos de cooperación entre admirnstra-
ciones, de resolución de conflictos e
intercambio de información es tarea no
sólo del Estado, sino de las Comunidades
Autónomas y, el Principado de Asturias
debe incorporarse, con lealtad constitu-
cional a ella.

Otra tarea que debemos afrontar es
la resolución definitiva de la forma de
participación del Principado de Asturias
y del resto de Comunidades Autónomas
en la formación de la voluntad politica
del Estado espaftol ante las Comunidades
Europeas y en la ejecución de las
politicas comunitarias en nuestro pais.

La intensificación en la cooperación
con las restantes Comunidades Autóno-
mas y con las corporaciones locales
contribuirá a culminar, seftorías, la
vertebración de un Estado que reconoce
la pluralidad de ordenamientos jurídicos
y de poderes territoriales en su seno.

Para terminar, Seftorías, decirles
que me propongo iniciar una lógica y
normal tarea de reforma administrativa.
No quiero crear excesiva expectación al
hablar de reforma administrativa, por-
que las administraciones públicas como
órganos vivos que son deben de estar
en contiñua reforma, pero no pueden
estar sacudidas periódicamente por
bruscos movimientos de cambio. Es
preciso mantener una tensión de forma
continua que haga, del instrumento
básico de acción del poder politico, en
su sentido más neutral, más dirigido a
la protección y búsqueda del interés
general, un área donde permanentemen-
te se busque mayor ejecutividad y
efectividad. Comocreo que ésta es una
tarea normal, no precisará de especta-
culares acciones, sino de continuas
medidas que vayan permitiendo mejorar
la eficacia y el rendimiento de los
servicios.

La incorporación de un criterio de
gestión no burocratizada entre los
funcionarios es un objetivo cultural que
debe mantenerse con tensión incesante.
La supresión de todo trámite no impres-
cindible es tarea que obliga a pensar
continuamente en cómo se presta la
acción administrativa, y sin duda será
ayuda importante para ello el intenso
proceso de mecanización y de informa-
tización que debemos afrontar en este
área en los próximos aftos a la hora de

la puesta en marcha de unas nuevas
instalaciones y edificios de la Comuni-
dad Autónoma.

Paralelamente a ello, Seftorías,
creo que es conveniente proceder a una
reorganización de la estructura orgáni-
ca de la Administración del Principado,
mediante un criterio modular que per-
mita optimizar recursos, potenciar de-
terminados servicios de apoyo central,
-los servicios jurídicos, y económicos y
técnicos de las Consejerias- dándoles
mayor calidad y mayor potencia y
además que integre actuaciones que
requieren una clarísima sincronización
en su funcionamiento y que por estar
dispersas entre distintos órganos pue-
den ofrecer dificultades de relación y,
por tanto, pérdidas relativas de su
eficacia.

Nunca resulta ocioso enunciar lo
obvio, y en este caso tampoco,una
reordenación de la Administración, exige
previamente una reordenación del Con-
sejo de Gobierno, que también debe
buscar de una mayor eficacia, una
mayor coordinación y una mayor eficien-
cia que evite la atomización y la
dispersión de intereses, la duplicidad
de los órganos, buscando una mayor
cultura común de la Administración
pública.

Mi intención es, pues, formar un
Consejo de Gobierno integrado por ocho
consejerías.

- De Interior y Administraciones
Pública.

- Consejería de Economia, Hacien-
da y Planificación.

- Consejería de Educación, Cultu-
ra, Deportes y Juventud.

- Consejería de Sanidad y Servi-
cios Sociales.

- Consejeria de Infraestructuras.
- Consejería de Medio Rural y

Pesca.
- Consejería de Industria, Turismo

y Empleo.
- Consejería de Medio Ambiente y

Urbanismo.
Dadas las características y las

necesidades de actuación politica y
administrativa de los tiempos que vie-
nen, creo seftalar como importante la
necesidad de la existencia de una
Vicepresidencia, que coordinaría, espe-
cialmente, toda la politica en relación
con el proceso de ampliación competen-
cial y de ulterior programación y
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ejecución de dicho proceso transferen-
cial, así como las relaciones con la
Comunidad Europea. Esta Vicepresiden-
cia será desempeñada por el titular de
otra Consejería, con la cual simultanea-
rá funciones.

También creo importante, teniendo
en cuenta la dimensión y el volumen que
pueden llegar a tener algunos Departa-
mentos, en los que efectivamente se
logrará una mayor cota de eficiencia con
la concentración de los recursos centra-
les de apoyo y de dirección política
única, en algunas, no en todas, repito,
podrán crearse Viceconsejeros encarga-
dos de grandes áreas.

Señoras y. señores Diputados,
señora Presidenta:

Creo que a lo largo de mi exposi-
ción he hecho manifestación del espíritu
de sinceridad y crudeza que señalaba al
principio de mi intervención. Se perfec-
tamente la dimensión y la dificultad de
la tarea que me espera, sí soy elegido.
Sé perfectamente la responsabilidad que
contraigo ante el pueblo asturiano y
ante las fuerzas que me prestan su
apoyo, si soy elegido, pero sé que no
soy el único responsable de las cosas de
Asturias, que mi responsabilidad está
compartida por la de las demás fuerzas,
que tienen poder especifico y, por
tanto, responsabilidad especifica, y que
están presentes en importantísimos
ámbitos de la vida regional. En todo
caso, mi responsabilidad es grande e
indeclinable.

Pero quiero también hacer una
reflexión para terminar: como ven,
Señorías, los problemas de Asturias son
de tal gravedad, de tal importancia, que
posiblemente no tengan paralelo con los
de ninguna otra región de la Europa
Comunitaria .

Yo creo, que mi voluntad de
acuerdo queda cl¡;lramentedemostrada y
tendrán prueba de ello Sus Señorías a
lo largo de la Legislatura.

Pero quiero señalarles que la
magnitud de los problemas sobre los que
tenemos que trabajar hace que sea
conveniente, que sea preciso hacer un
llamamiento, hoy aquí, a la unidad
regional, a la unidad de criterio en los
grandes temas. A no esterilizar nuestra
acción en luchas, en querellas políticas,
que sean, como dije, autónomas de las
consecuencias que produzcan. .

Señorías, la lucha política es noble

y es legitima. Es legitimo el deseo de
sustituir a quien gobierna y gobernar
en su lugar, pero también es legitimo
pedir a todos serenidad y trabajo común
para el futuro; pedir valoración de las
dificultades, comprensión sobre los
problemas, que no afectarán a un grupo
o a otro de asturianos, afectarán a
todos. Y que por ello no me parece
inconveniente pedir capacidad y gene-
rosidad para afrontarlo.

Señorias, yo lo que quiero decir,
para terminar, es que en todo lo que
pueda hacer, sólo tendré un norte:
luchar por conseguir mayor empleo para
Asturias. Porque creo que este es el
norte que debe inspirar en esta región
la acción de gobierno. Este norte no
puede ser simplemente una declaración
de principios, no puede quedarse en
retórica, exigirá, naturalmente, en un
marco de escasez presupuestaria como
en el que nos movemosy nos moveremos,
en todo caso, y siempre que la prioridad
esté en esta dirección: promoción de
empleo. Y que el resto de las actuacio-
nes deban estar siempre subordinadas a
todo lo que directa o indirectamente no
esté encaminado a la generación de
empleo.

Comprendo que hay muchas cues-
tiones en nuestra sociedad que requie-
ren apoyo económico y presupuestario
por parte de los poderes públícos, pero
señalo esa prioridad porque creo que es
la principal, y, en torno a ella, deberán
escalonarse, en orden decreciente, las
demás.

·Muchas gracias.
(Aplausos en los escaños del Grupo

Parlamentario Socialista y en el banco
azul. )

La señora PRESIDENTA: Gracias,
señor Rodríguez-Vigil.

Se suspende la sesión hasta maña-
na a las nueve y media.

(Eran las quince horas y cinco
minutos. )

-000-
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